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Сырных дел 
мастер        
Иркутский фермер 
стал молодежным 
посланником ООН  
в России

Мы все  
одной крови       
Иркутск поддержал 
всероссийскую акцию 
«Неделя донорства»

22

«Некачественную 
работу принимать 
не будем!»       
В Иркутске 
продолжается 
ежедневный контроль 
за ремонтом дорог

— Юрий Абрамович Ножиков 
был государственным 
человеком, но в то же время 
— настоящим народным 
губернатором. Он всегда 
отстаивал интересы 
жителей: для него это было 
целью всей жизни. И народ 
ему доверял, гордился им. 

Врио губернатора  
Иркутской области Игорь Кобзев

— Авторитетный и 
достойный политик, 
талантливый руководитель, 
высочайший профессионал, 
Юрий Абрамович — пример 
для всех нас. Человек 
твердых, четких убеждений 
и принципов, он много 
сделал для нашего края, для 
сплочения людей. Мы помним 
и гордимся его заслугами.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«ЧЕЛОВЕК ТВЕРДЫХ «ЧЕЛОВЕК ТВЕРДЫХ 
УБЕЖДЕНИЙ  УБЕЖДЕНИЙ  

И ПРИНЦИПОВ»И ПРИНЦИПОВ»

Память первого Память первого 
всенародного губернатора всенародного губернатора 
Иркутской области Юрия Иркутской области Юрия 

Ножикова почтили в Ножикова почтили в 
столице Приангарьястолице Приангарья
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Ежедневные выезды на объекты, 
встречи с подрядчиками, лабо-
раторные исследования качества 
асфальтового покрытия — ремонту 
дорог сегодня уделяется самое при-
стальное внимание. Ход дорожных 
работ в Иркутске контролирует 
мэр Руслан Болотов, специалисты 
комитета городского обустройства, 
строительного контроля и Росавто-
дора. Это позволяет еще на стадии 
ремонта обнаружить недостатки и 
устранить их.

"
Вот, например, улица 
Култукская. Это самый 
крупный объект в городе, 
который реконструируется 
в рамках нацпроекта 
«Безопасные и 
качественные 
автомобильные дороги». 

Дорогу должны капитально от-
ремонтировать к осени этого года. 
Однако сейчас работы идут с отста-
ванием от графика. По словам под-
рядчиков, они не могут приступить 
к следующему этапу из-за большо-
го объема грунтовых вод на этом 
участке и сезонных ограничений по 
работе в водоохранной зоне реки 
Ушаковки.

— Названные причины не возник-
ли вдруг и ниоткуда — их необходи-
мо было учитывать при разработке 
плана-графика работ. Это капи-
тальный ремонт дороги! Возникают 
вопросы и к подрядчикам, и к про-
ектировщикам проекта, — выска-

зался мэр Руслан Болотов во время 
проверки объекта.

Глава города поручил скоррек-
тировать проектно-сметную доку-
ментацию и утвердить план взаи-
модействия подрядчиков. Он также 
отметил слабую проработку гео-
логических изысканий, отсутствие 
четкого плана-графика и пообещал 
лично контролировать дальнейший 
ход работ.

Еще один проблемный объект — 
улица Депутатская. 30 мая админи-
страция Иркутска на 5 дней при-
остановила деятельность подрядной 
организации, осуществляющей 
ремонт улицы, из-за многочислен-
ных нарушений. За это время их 

устранили, однако во время очеред-
ной проверки, которая состоялась 
в минувшие выходные, были вновь 
обнаружены нарушения при произ-
водстве работ. В частности, кон-
трольные вырубки на обновленных 
тротуарах не прошли проверку по 
уровню водонасыщения и коэффи-
циенту уплотнения.

Нарушения при устройстве троту-
аров проверяющие выявили также 
на улице Желябова и на бульваре 
Постышева.

— На тротуаре выявлена сегрега-
ция — неровность покрытия. Кроме 
того, как показали исследования, 
не соответствует нормам показа-
тель водонасыщения, коэффициент 

уплотнения. Устранить замечания 
подрядчик обязуется к 15 июня, 
— отметил руководитель группы 
строительного контроля качества 
Михаил Маргелов. 

Замечаний не было только к 
подрядчику, который ремонтирует 
улицу Безбокова. В ходе лаборатор-
ных исследований нарушений на 
объекте не выявлено.

— Этот рабочий выезд показал, 
что далеко не все подрядчики по-
нимают свою ответственность перед 
жителями. Еще раз подчеркну: 
некачественные работы мы прини-
мать не будем! Это принципиальная 
позиция администрации Иркутска. 
Меры к подрядчикам, особенно к 
тем, кто не реагирует на замечания 
с первого раза, будут применяться 
самые жесткие, — подчеркнул мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Глава города также призвал ир-
кутян сообщать в комитет городско-
го обустройства, где ремонт дорог 
ведется ненадлежащим образом.

Наталья Иванова
Фото Дарьи Таракановой и  

пресс-службы  
администрации Иркутска

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

СПРАВКА 
В 2020 году в рамках 
национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» в 
Иркутске отремонтируют 23 км 
дорог на 19 участках.

l Ремонт ведется с отставанием  
от графика
l Слабая проработка геологических изысканий
l Отсутствие плана-графика работ

На первых этапах 
работ замечаний 

не выявлено

«НЕКАЧЕСТВЕННУЮ РАБОТУ 
ПРИНИМАТЬ НЕ БУДЕМ!» 

В мероприятиях участвуют 
специалисты комитета 
городского обустройства 

администрации Иркутска, 
представители строительного 
контроля и Федерального 
дорожного агентства Росавтодор. 
О том, какие нарушения выявлены 
в ходе проверок за прошедшую 
неделю и как наказывают 
недобросовестных подрядчиков, — 
в нашем материале. 

В Иркутске продолжается ежедневный контроль  
за ремонтом дорог

УЛ. ДЕПУТАТСКАЯ 

УЛ. КУЛТУКСКАЯ

БУЛЬВАР ПОСТЫШЕВА

УЛ. БЕЗБОКОВА

Показатель 
толщины 

асфальтобе-
тонной смеси 
соответствует 
нормам

l Выполнены 
подготовитель-

ные работы
l На 85 % разобрано 
асфальтобетонное 
покрытие проезжей 
части
l Установлен 21 до-
ждеприемный колодец
l Выполнено основа-
ние из песко-гравий-
ной смеси
l Ведется обустройство 
ливневой канализации

Показатель 
толщины асфаль-

тобетонной смеси 
соответствует нормам

l Выкрашивание асфальтобетонной смеси вдоль 
боковых камней
l Температура асфальтобетонной смеси не соот-

ветствует нормам
l Показатель водонасыщения асфальтового покрытия 
ниже нормы
l Коэффициент уплотнения асфальтового покрытия 
ниже нормы

l Выявлена сегрегация 
— неровность покрытия
l Показатель водонасы-

щения асфальтового покры-
тия ниже нормы
l Коэффициент уплотнения 
асфальтового покрытия ниже 
нормы

Мэр Иркутска Руслан Болотов лично Мэр Иркутска Руслан Болотов лично 
контролирует ход дорожных работ в городе контролирует ход дорожных работ в городе 
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Поздравления в 
формате онлайн

Юбилейный, 30-й День России 
Иркутск вместе со всей страной 
встречал в онлайн-формате. Раньше 
на площадях и улицах столицы При-
ангарья в этот день всегда проходили 
праздничные концерты и народные 
гулянья. И главным событием тор-
жества была акция «Живой флаг», в 
которой принимали участие несколь-
ко тысяч горожан. Во время шествия 
по центральным улицам Иркутска 
волонтеры растягивали 50-метровые 
полотна белого, красного и синего 
цветов. На бульваре Гагарина — ко-
нечном пункте движения колонны — 
проходил фестиваль национальных 
культур. Представители самых раз-
ных народов нашей страны делились 
секретами приготовления тради-
ционных блюд, проводили мастер-
классы по декоративно-прикладному 
искусству и, конечно, выступали с 
концертной программой.

На этот раз члены национально-
культурных объединений записали 
для иркутян видеопоздравления. 
Надо отметить, что все выступаю-
щие подошли к задаче творчески. 
Например, поздравление от заме-
стителя председателя общественной 
организации «Татаро-башкирский 
культурный центр» Анвара Хаирова 
прозвучало в стихах. В поэтических 
строках автор передал любовь к 
родному Иркутску и всей стране. 
Нелли Перминова и Алена Сипа-
кова, представляющие Иркутское 
товарищество белорусской культуры 
им. Л.Д. Черского, пожелали со-
отечественникам счастья, радости и 
здоровья, а также спели на родном 
языке красивую протяжную песню. 

С Днем России горожан поздра-
вили представители Иркутского 
армянского культурного общества 
и Азербайджанского конгресса 
Иркутской области, национально-
культурной автономии чувашей 
«Юлдаш», киргизской организации 

«Единение», Центра бурятской 
культуры, этнокультурного центра 
народов Севера, культурного центра 
народов Дагестана «Горная страна», 
украинского центра «Днипро», Цен-
тра корейской культуры, польской 
культурной автономии «Огниво», уз-
бекского центра «Наше Отечество», 
Иркутской общественной организа-
ции немцев «Возрождение» и Цен-
тра русской культуры. Замечательно, 
что все поздравления, стихи и песни 
звучали как на родных языках, так 
и на русском, который для народов 
нашей многонациональной страны 
тоже стал родным.

Акции, концерты, 
путешествия

Многие общероссийские акции, 
посвященные юбилейной дате, 
были объявлены задолго до начала 
праздника. 

"
Уже 1 июня в социальных 
сетях и на сайтах 
библиотек началось 
виртуальное путешествие 
по городам-героям «Слава 
и гордость России», 
открылась выставка-
викторина «Душа России в 
символах ее», где речь шла 
об удивительных местах 
нашей страны. 

Поддержку среди жителей При-
ангарья получили и многие другие 
общероссийские акции. Например, 
#РусскиеРифмы, где участникам 
предлагалось вспомнить творчество 
известных российских поэтов, про-
честь их стихи или исполнить песни, 
созданные на основе их произведе-
ний, затем записать выступление 
на видео и опубликовать ролик в 
социальных сетях. 

К акции присоединились актеры 
Театра юного зрителя им. А. Вампи-

лова, специалисты Дома народного 
творчества, Дома литераторов, об-
ластной юношеской библиотеки  
им. И.П. Уткина и учащиеся музы-
кального колледжа им. Ф. Шопена.

А солисты Иркутского областного 
музыкального театра им. Н.М. За-
гурского в рамках акции записали 
целый концерт. Он состоялся  
5 июня при пустом зале. Видео-
съемку и монтаж осуществлял 
Иркутский областной кинофонд. 
Трансляция записи концерта со-
стоялась 12 июня на телеканале 
«АИСТ». Кроме этого, на YouTubе-
канале и в социальных сетях учреж-
дения культуры демонстрировалось 
выступление детского музыкального 
театра «Стрекоза». Ребята исполня-
ли стихи, песни, а также показали 
отрывки из спектаклей, посвящен-
ных России. 

Солисты Иркутской областной 
филармонии к празднику подго-
товили музыкальный ролик — Ве-
роника Леонова исполнила песню 
«У России небо синее», а «Театр 
пилигримов» записал видеоклип 
на песню «Небо славян» группы 
«Алиса».

Не остались в стороне от празд-
нования Дня России и библиотеки. 
Онлайн-акцию «Родины свет» про-
вела Иркутская областная детская 
библиотека им. Марка Сергеева. 
Любители поэзии читали стихи ир-
кутского поэта Анатолия Горбунова. 
А в рамках проекта «Мы живем в 
России» прозвучал рассказ о тофа-
ларах, о жизни, истории и культуре 
уникального самобытного народа, 
проживающего в горном районе 
Иркутской области.

Всего в Иркутской области, по 
данным министерства культуры и 
архивов региона, состоялось более 
тысячи онлайн-мероприятий.

Триколор на Байкале
Активное участие в праздновании 

Дня России приняли добровольче-
ские объединения. 12 июня предста-
вители «Молодежки ОНФ», бойцы 
Российских студенческих отрядов, 
волонтеры Победы распространили 
12 тысяч лент в цветах триколора.  
А волонтеры акции «Мы вместе» до-
ставляли ленты вместе с заявками, 
что поступали на горячую линию 
от пожилых людей, находящихся в 
самоизоляции из-за коронавируса. 
Эта акция была призвана напом-
нить жителям о национальной сим-
волике, объединяющей наш народ, а 
также о том, в какой великой стране 
мы живем, какими достижениями 
можем гордиться. Кроме этого, 
студенты иркутских вузов приняли 
участие во всероссийской акции 
«Флаги России. 12 июня». Ее цель 
— показать единение всех людей 
страны, подняв флаг России в не-
обычных и знаковых местах. Иркут-
ские студенты сделали это на берегу 
Байкала. В акции приняли участие 
студенты Иркутского государствен-
ного университета, Иркутского 
национального исследовательского 
технического университета, Иркут-
ского государственного университе-
та путей сообщения, студенческого 
координационного совета Иркут-
ской области, представители строй-
отрядовского движения.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

Празднование Дня России 
в Иркутске из-за действия 
режима повышенной 

готовности, связанного с 
пандемией коронавирусной 
инфекции, в этом году прошло 
в онлайн-режиме. Но от этого 
праздник не стал для иркутян 
менее значимым. Всего в 
Приангарье 12 июня состоялось 
более тысячи мероприятий, 
посвященных Дню России.

ВМЕСТЕ — ЦЕЛАЯ СТРАНАВМЕСТЕ — ЦЕЛАЯ СТРАНА

Иркутск отметил юбилейный День России в онлайн-формате

Дорогие иркутяне!
Искренне поздравляю с про-

фессиональным праздником всех, 
кто работает в сфере здравоохра-
нения нашего города!

Профессия медицинского 
работника требует от человека 
глубоких знаний, колоссальной 
ответственности, а главное — от-
зывчивости и способности со-
переживать. 

Все эти качества в полной 
мере присущи лучшим медикам 
Иркутска. Благодаря их высо-
кой компетентности, активному 
использованию современных 
методик за нашим городом проч-
но закрепился статус одного из 
крупных лечебных и научно-об-
разовательных центров страны. 
Многие талантливые иркутские 
врачи пользуются заслуженным 
авторитетом профессионально-
го сообщества России и мира. А 
главное, здоровье горожан всех 
возрастов находится под надеж-
ной защитой высококлассных 
иркутских специалистов. 

Дорогие врачи, фельдшеры, 
медицинские сестры, преподава-
тели, руководители медицинских 
учреждений, ветераны отрасли! 
Примите слова признательности 
за спасенные жизни и сохранен-
ное здоровье тысяч иркутян. Ваш 
самоотверженный труд и предан-
ность выбранному делу достойны 
самой высокой оценки.

Крепкого здоровья, счастья, 
благополучия вам и вашим близ-
ким!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Студенты иркутских вузов приняли участие  Студенты иркутских вузов приняли участие  
во всероссийской акции «Флаги России. 12 июня»во всероссийской акции «Флаги России. 12 июня»
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Строительство Дома детского 
творчества № 5 обсудили на очеред-
ном выездном совещании с мэром 
Иркутска Русланом Болотовым и 
депутатами. 

— Дом детского творчества ва-
жен для микрорайона Иркутск-II, 
так как здесь это очень востребо-
ванный объект дополнительного 
образования. 

"
По проекту площадь 
нового здания почти в 
три раза больше, чем 
есть сейчас. Однако 
бюджет Иркутска не 
сможет выделить такую 
значительную сумму, 
поэтому мы рассчитываем 
на поддержку областных 
коллег. 

Принято решение обсудить во-
прос софинансирования с депута-
тами регионального парламента, — 
подчеркнул Евгений Стекачев.

По словам директора учрежде-
ния, депутата по избирательному 
округу № 8 Сергея Золотухина, 
сейчас в Доме детского творчества 
занимается 383 ребенка в возрасте 
от 5 до 18 лет. Здание было постро-
ено еще в 1909 году. К настоящему 
времени степень его износа такова, 
что оно не подлежит капитальному 

ремонту. Единственный выход — 
сносить.

— При строительстве нового 
здания у нас появится возмож-
ность принять больше детей. Сейчас 
в смену занимается 120 детей, а 
будет 260. Плюс появятся дополни-
тельные направления: например, 
робототехника, студия звукозаписи 
и другие, — отметил Сергей Золоту-
хин.

Вместо двух этажей проектом 
запланировано три, в результате 
площадь увеличится с 1,2 тысячи 
кв. метров до 3,6 тысячи. В проекте 
предусмотрены: актовый зал на 250 

мест, спортивный зал с трибунами 
для проведения соревнований, ка-
бинет технической направленности, 
кабинеты робототехники, ИЗО, хо-
реографии, для занятий шахматами, 
два кабинета прикладного твор-
чества, два лекционных кабинета, 
кабинет киностудии, компьютерный 
класс, кабинет вокала, театральный 
кабинет, швейная мастерская, каби-
нет эстетического воспитания. 

Будут сохранены уникальные 
панно, которыми украшено учреж-
дение. В 1970 году мозаику создали 
выпускники Иркутского художе-
ственного училища. Ее фрагменты 

изготовили на Хайтинском фар-
форовом заводе. Панно аккуратно 
снимут, отреставрируют и затем 
смонтируют на новом здании.

Руслан Болотов поручил акти-
визировать работу по проектной 
документации на строительство 
нового Дома творчества. Это по-
зволит включить объект в профиль-
ные областные программы. Кроме 
того, мэр распорядился в этом году 
обустроить рядом с Домом творче-
ства дополнительные парковочные 
места.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ 

ПРОСТОР ДЛЯ ДЕТСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА 

Спортивная школа в микрорайоне 
Университетском расположена в при-
способленном здании: раньше здесь 
был офис. По соседству — почтовое 
отделение. Школу посещают око-
ло 150 детей, однако одновременно 
могут заниматься не более 15, так как 
площадь помещения меньше 200 кв. 
метров. Председатель думы 
Иркутска Евгений Стека-
чев подчеркнул, что в 28-м 
избирательном округе это 
единственная муниципальная 
ДЮСШ. Между тем желающих 
заниматься в ней — несколько 
тысяч.

"
— Перед нами две задачи: 
привести в порядок 
имеющееся помещение 
и параллельно найти 
возможность увеличить 
школьные площади. 

В Университетском много спор-
тивных секций, и все они находятся 
в подвалах. Сейчас строится ледовый 
дворец в пади Долгой, в нем по про-
екту предусмотрен большой адми-
нистративный блок площадью около 
тысячи «квадратов». Теоретически 
его можно использовать под спорт-
школу. Обсудим это с комитетом по 
градостроительной политике, — ска-

зал спикер. — Кроме 
того, в Университетском 
есть заброшенное здание 

бывшего супермаркета. Комитет по 
управлению муниципальным имуще-
ством выяснит, есть ли возможность 
его использовать.

Вместе с тем депутаты и админи-
страция пришли к выводу, что даже в 
случае переезда спортшколы в другое 
место не стоит отказываться от того 
помещения, где она находится сейчас. 
Его необходимо отремонтировать и 
сохранить в нем отдельные секции.

По инициативе депутата Александра 
Квасова также осмотрели ДЮСШ № 6. 
У нее нет своего помещения, все секции 
расположены в общеобразователь-
ных школах и городских спортивных 
учреждениях.

— Дума города Иркутска заинте-
ресована в развитии муниципальных 

ДЮСШ. В основном все базы находятся 
в школах; мы думаем, как эти базы улуч-
шить. Кроме того, наша задача — помочь 
тренерам, повысить престиж тренерской 
работы, чтобы квалифицированные 
специалисты приходили в детско-юно-
шеские спортивные школы, развивали 
спортивную сферу, — сказал депутат.

Заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике и 
культуре администрации Иркутска 
Виталий Барышников заметил, что 
цель этой работы — не только подго-
товка спортсменов высокого уровня, 
но и создание условий для молодежи, 
которая хочет вести здоровый образ 
жизни. Для этого в том числе про-
ведут совещание с директорами всех 
ДЮСШ, совместно разработают план 
по расширению спортивных школ.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Условиями для воспитанников 
муниципальных ДЮСШ 
заинтересовались депутаты 

городской думы. На примере 
спортшкол №№ 5 и 6 народные 
избранники и представители 
администрации определили круг 
проблем, которые необходимо 
решить.

Проект здания готов и 
проходит экспертизу, а в 
это время администрация 

и дума города ищут источник 
софинансирования строительных 
работ. На эти цели требуется 
450 миллионов рублей, такими 
средствами городской бюджет 
не располагает. Председатель 
думы Иркутска Евгений 
Стекачев предложил обратиться 
за помощью к депутатам 
Законодательного собрания.

БОЛЬШЕ МЕСТА

В Иркутске-II построят новое здание  Дома детского 
творчества № 5

Уважаемые медики!
Поздравляю вас с про-

фессиональным праздником 
— Днем медицинского работ-
ника!

Ваша профессия — одна из 
самых нелегких и ответствен-
ных, но в той же степени она 
уважаема и почетна. Спасе-
ние жизни и здоровья — бла-
городный труд. 

Из-за коронавируса из-
менился привычный уклад 
нашей жизни. Больницы 
работают в круглосуточном 
режиме. Врачи ежедневно 
рискуют своей жизнью, спа-
сая людей. 

Благодарю вас за ежеднев-
ный тяжелый труд, готов-
ность помогать людям в лю-
бое время, за ваше терпение и 
самоотверженность.

Желаю вам благодарных 
пациентов, благополучия и, 
конечно, крепкого здоровья! 
Берегите себя и будьте счаст-
ливы!
Председатель думы г. Иркутска  

Е.Ю. Стекачев

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Детско-юношеские спортивные школы  
в Иркутске будут расширять

Новое здание Дома творчества будет почти в три раза Новое здание Дома творчества будет почти в три раза 
больше нынешнегобольше нынешнего

Муниципальные ДЮСШ будут расширять, чтобы спортом могли Муниципальные ДЮСШ будут расширять, чтобы спортом могли 
заниматься все желающие дети и подросткизаниматься все желающие дети и подростки

Декоративное мозаичное панно Декоративное мозаичное панно 
– гордость учреждения– гордость учреждения
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— Вы стремились к такому 
результату или так получилось, 
что все в вашей жизни складыва-
ется гладко и удачно?

— У меня нет карьерного плана, по 
которому двигаюсь, я не карьерист, но 
человек увлекающийся. И если чем-то 
интересуюсь, то изучаю эту тему глубо-
ко и всесторонне. Мой единственный, 
наверное, критерий: получать удоволь-
ствие от того, что делаю.

Часто говорю, что Иркутск — это 
город, в котором я родился и вырос, где 
появились на свет мои сыновья, поэтому 
хочу сделать его красивее, комфортнее, 
лучше. Это довольно банальные слова, 
но они очень важны. Один из мотивов, 
который подвиг меня стать депутатом 
и продвигаться по карьерной лестнице, 
это вопрос самому себе: «Смогу ли я 
добиться поставленной цели и сделать 
то, чем сам буду гордиться?» Именно 
таким образом я люблю подходить к 
работе. Это вызов не обществу, а самому 
себе. 

" 
Сможешь ли построить 
микрорайон, который 
будет известен всему 
Иркутску? Это «Эволюция». 
Сможешь построить 
самую большую школу, 
о которой узнает вся 
Россия? Это школа № 69 в 
Ново-Ленино. Ее проект 
стал эталоном для нашего 
региона и всей страны.

— Но микрорайон и школа — 
это ведь не все, чем вы можете 
гордиться?

— Это самые крупные детали в общей 
картине, за ними стоит глобальная 
работа. Но, конечно, есть и другие вещи, 
которые делались параллельно. На-
пример, появился, наконец, автобус 
в отдаленном районе: жители долго 
его ждали, дети теперь могут ездить 
в школу, а не ходить пешком. Раньше 
никто не мог решить этот вопрос, а 
теперь он решен.  

Раньше я очень эмоционально 
реагировал на критику в свой адрес 
как депутата. Но спустя несколько лет 
с этим свыкся. Депутат ведь не для 
того, чтобы постоянно получать только 
благодарность. Критика, замечания от 
горожан — это тоже своего рода рычаг, 
энергия, которая подталкивает к новым 
целям. Здорово, когда люди сначала 
скептически относятся к какой-ни-
будь инициативе или даже резко 
против нее, но потом, когда видят 
результат, меняют свое мнение и го-
ворят «спасибо». Это дорого и ценно 
для меня. Но и я сам должен быть 
доволен проделанной работой. Если 
недоволен, то на словах благодар-
ности от жителей дело не закончит-
ся: буду работать над задачей, пока 
результат меня не устроит.

— С какими вопросами к вам 
обычно приходят жители?

— Со всеми, какие у них есть. Че-
ловек потерял паспорт, у пенсионера 
нет возможности купить слуховой 
аппарат, не могут прописать ребенка, 
чтобы его приняли в школу, и многое, 
многое другое… Каждый прием граж-
дан — это жизнь как она есть. За месяц 
слышу десятки обыкновенных жиз-
ненных историй, и меня это нисколько 
не утомляет. 

Много людей, которые живут за чер-
той бедности и не могут себе позволить 
то, что для других считается обычным, 
повседневным. Эти люди не знают, к 
кому и куда обратиться, чтобы им по-
могли. Может, из-за незнания законов 
и своих прав, может, в силу скромно-
сти. Старики, дети, малообеспеченные 
семьи… Считаю своим долгом помогать 
им в меру своих возможностей.

Когда мы приступили к развитию 
Ново-Ленино, то первоначальной идеей 
было показать жителям района, что 
окружающая среда может выглядеть 
по-другому. Мы надеялись, что люди 
будут этим подпитываться, и постепен-
но стереотип о «новоленинских» уйдет 
в прошлое. Небольшой пример: когда 
сделали сквер «Россия», то поначалу в 
нем постоянно били фонари. Мы стави-
ли новые — их снова разбивали, и так 
несколько раз подряд. А сейчас уже не 
бьют. И это маленькая победа.

Очень трудно договориться с проти-
воборствующими между собой жителя-
ми. Например, молодыми родителями, 
которым нужна детская площадка, и 
владельцами собак, которым нужно 

где-то выгуливать животных. Найти 
компромисс в ряде случаев невоз-
можно. Остается только начать что-то 
совместно делать. Тогда каждый в меру 
своей активности вносит свой вклад, и в 
итоге формируется готовый проект. 

По тому же скверу «Россия»: одни 
жители хотели парковку, другие не 
хотели, третьи хотели выгуливать собак, 
четвертым некуда было выйти с детьми, 
и так далее. Когда начиналось строи-
тельство шестьдесят девятой школы, 
были возмущения: зачем такая боль-
шая, наши дети в школу уже не ходят. 
Все зависит от активности человека, 
который продвигает инициативу. Мож-
но поговорить пару раз и закрыть тему, 
сдаться, а можно найти возможность и 
реализовать ее.

— Как бы вы описали Ново-Ле-
нино?

— Это энергичный, уверенный в 
себе район. Основная часть его жите-
лей не ждет помощи извне. Они зна-
ют, чего хотят, и активно включаются 
в работу. В свое время жители моего 
округа собрали почти 3 тысячи подпи-
сей под инициативой о строительстве 

нового стадиона школы № 38. Раньше 
он не годился ни на что, кроме выгула 
собак. Я обращался в администра-
цию, говорил, что есть такой стадион, 
который нуждается в восстановлении. 
Пару лет не могли поставить работы 
в бюджет. В итоге жители принесли в 
мэрию 2892 подписи и сказали: «Го-
ворил депутат, а теперь люди попроси-
ли. И что теперь?» На следующий год 
стадион появился.

Активность жителей так высока, что в 
последние годы Ново-Ленино стало раз-
виваться намного быстрее, чем другие 
районы Иркутска. Теперь они если не 
с гордостью, то уверенно говорят: «Мы 
живем в Ново-Ленино». Он становится 
перспективным.

Есть вещи, которые легко решаются 
в управленческом режиме: там погово-
рил, тут поговорил. А есть вопросы, к 
которым должны подключаться наши 
жители. Мы объединяем свои ресурсы, 
аккумулируем их и направляем в ми-
шень, как пулю.

— Какие же появились перспек-
тивы?

 — В свое время наш микрорайон был 
промышленной зоной: предприятия, 
железная дорога, авиазавод. Потом он 
оброс жилыми домами. Затем деревян-
ные домики сменились жильем более 
высокого класса, начала развиваться 
инфраструктура: дорожная, инженерная 
и так далее. 

"
Я всегда хотел, чтобы 
этот район стал 
самодостаточным, 
чтобы люди могли здесь 
и работать, и жить в 
комфортных условиях. 
Когда строятся школы 
и детские садики, 
медицинские учреждения 
и другие социально-
культурные объекты, 
это не только влияет на 
качество жизни, но и 
создает новые рабочие 
места. 

Все меньше становится необходи-
мость уезжать из района на работу в 
центр. Мне кажется, у Ново-Ленино есть 
все шансы на то, чтобы стать «городом 
в городе». Конечно, ему не хватает еще 
многих параметров, чтобы стать луч-
шим районом, но он к этому стремится. 
Горжусь, что я депутат от Ленинского 
округа.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова  
и из архива Е. Савченко

Евгению Савченко всего 36 
лет, но у него за плечами 
солидный производственный 

опыт. Он несколько лет возглавлял 
МУП «Управление капитального 
строительства г. Иркутска», 
а с 2018 года занимает пост 
генерального директора ООО 
«Департамент строительного 
контроля города Иркутска».  
В 2019 году жители избирательного 
округа № 4 уже во второй раз назвали 
его своим депутатом.

«БРОСАЮ ВЫЗОВ  
САМОМУ СЕБЕ» 

Евгений Савченко — об увлечении работой и желании 
превратить Ново-Ленино в самодостаточный район

Евгений Савченко: «Считаю своим долгом помогать людям»

Внимание к пенсионерам и ветеранам, постоянное общение с жителями округа, приемы граждан — это лишь
часть обширного списка задач депутата
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Человек-легенда
Ершистый, стойкий, принципи-

альный и вместе с тем очень чело-
вечный и душевный — такие эпите-
ты звучали на памятном митинге в 
сквере на пересечении улиц Горько-
го и Сухэ-Батора у памятника перво-
му губернатору Иркутской области в 
полдень 15 июня. 

Юрия Абрамовича называют 
легендой. Его личность, особенно 
для старшего поколения, не тре-
бует особого представления. Ро-
дившись в Ленинграде и получив 
образование в европейской части 
страны, большую часть жизни он 
прожил в Иркутской области. Свою 
профессиональную деятельность 
Юрий Ножиков начал с мастера 
монтажного управления в тресте 
«Уралэнергомонтаж», а через 14 
лет возглавил трест «Востокэнерго-
монтаж». Еще через такой же про-
межуток времени стал начальником 
управления и затем генеральным 
директором объединения «Брат-
скгэсстрой» — одного из крупней-
ших предприятий СССР. 

«Все двигались на запад, поближе 
к Москве, а я — на восток, подальше 
от нее. Мне казалось, интуитивно 
чувствовал — на востоке больше 
самостоятельности и свободы ма-
невра. И меньше кабинетных игр, 
подсиживания, подставок, люди 
попроще, любят прямоту, ясность. 
На востоке — и самые трудные объ-
екты», — так сам Юрий Абрамович 
напишет в автобиографической кни-
ге «Я это видел, или Жизнь россий-
ского губернатора, рассказанная им 
самим».

Первый народный 
губернатор

С 1985 года начинается полити-
ческая карьера Юрия Абрамовича: 
сначала он избрался народным 
депутатом Верховного Совета 
РСФСР по Братскому округу № 400, 
а в 1990 году — по Свердловскому 
избирательному округу № 386 в Ир-
кутске. Одновременно с 1988 по 1991 
год Юрий Ножиков был председате-
лем исполкома Иркутского област-
ного Совета народных депутатов. 
После развала Советского Союза 
в сентябре 1991 года облисполком 
реорганизовали в администрацию 
Иркутской области, а ее первым гла-
вой указом президента России был 
назначен Юрий Ножиков. 

"
«Я был сначала 
строителем. Двадцать 
восемь лет монтировал 
электростанции почти 
по всему Союзу от Урала 
и до Магадана. Потом 
стал управленцем 
и государственным 
деятелем. 

Девять лет управлял Иркутской 
губернией — одной из самых обшир-
ных и богатых в России. Ни один 
губернатор нового времени не про-
держался так долго на этом посту. 
Да еще в самые смутные годы», — 
рассказывает он в своей книге.

Его современники вспоминают, 
что Ножиков был человеком прин-
ципиальным и умел принимать 
решения, которые могли быть не-
угодными Москве, но шли на благо 
Иркутской области. Уже через месяц 
после своего назначения он вводит 
надбавки к зарплате работникам 
бюджетной сферы. В 1992–1993 гг. 
отстоял энергонезависимость Ир-
кутской области и низкие тарифы на 
электричество для населения, подав 
в Конституционный суд на прези-
дента РФ Бориса Ельцина. 

"
Выступал с критикой 
многих решений высшего 
руководства страны: и по 
налоговой политике, и по 
порядку приватизации, и 
по роспуску Верховного 
Совета РФ, и по многим 
другим вопросам. 

В 1993 году Юрий Ножиков прио-
станавливает выплату федеральных 
налогов, чтобы погасить непомер-
ные долги перед бюджетниками. А в 
конце года выступает инициатором 
первых в России выборов руководи-
телей органов местного самоуправ-
ления. 

Уже через месяц после того, как 
Конституцией России была предо-
ставлена такая возможность, в реги-
оне оформляются все необходимые 
для процедуры документы. Голосо-
вание состоялось 27 марта 1994 года. 

Юрия Ножикова поддержали 650 
тысяч 439 избирателей, или 78,16 % 
от общего числа принявших участие 
в выборах жителей Иркутской об-
ласти.

«Я пошел на выборы первый из 
губернаторов России. Во-первых, 
чтобы не давать повода для споров, 
я обещал депутатам областного Со-
вета, что будут избираться не только 
они, но и я. Во-вторых, если бы их 
избрали, а меня — назначили, я бы 
оказался в менее прочном, менее 
легитимном положении. Они пред-
ставляли бы население, а я — кого? 
В-третьих, мне и самому так было 
нужно. Избранный губернатор — не 
то, что назначенный. Им уже не по-
командуешь», — вспоминал Юрий 
Абрамович в своих мемуарах. 

Уже на посту губернатора он спа-
сал новобранцев от войны в Чечне, 
выступил за проведение референ-
дума по Уставу региона, заложил 
традицию ежегодного послания к 
областному парламенту, запретил 
исполнение федерального закона 
правительства об изъятии оборот-
ных средств предприятий.… И все-
гда уделял особое внимание людям, 
отмечая, что ему интересны разные 
люди, что он черпает в них «самую 
живую и самую достоверную инфор-
мацию, не переданную, переварен-
ную кем-то, а из первых рук». 

На посту избранного губернатора 
Юрий Абрамович провел три года. В 
начале 1997 г. финансовый кризис в 

Иркутской области расцвел пыш-
ным цветом. Об отставке, как при-
знает сам Ножиков, он начал думать 
еще осенью 1996-го. Решение при-
нял сам. В своей книге он называет 
несколько причин для этого: по-
дорванное здоровье, другое время, 
когда «неуступчивость, нежелание 
согнуться перед центром» уже не 
были полезны, фактический старт 
новой избирательной кампании со 
всеми вытекающими неприятными 
нюансами. А еще — желание сохра-
нить честь и достоинство.

После того как Юрий Абрамович 
оставил губернаторский кабинет, его 
звали в Москву на высокие должности, 
но он отказался, остался в Иркутске. 
Стал советником нового губернатора, 
профессором сибирско-американского 
факультета ИГУ, созданию которого 
на рубеже 1980 — 1990-х годов сам 
активно содействовал. 

Его не стало 15 июня 2010 года, 
на 77 году жизни. Через два года в 
центре города ему поставили памят-
ник. Из года в год почитающие его 
иркутяне собираются у монумента, 
вспоминают о том, каким был этот 
человек и государственный деятель, 
возлагают цветы к изваянию. Орга-
низатором мероприятия традици-
онно выступает Фонд сохранения 
памяти и развития наследия Юрия 
Ножикова.

Пример, достойный 
подражания

В этот раз почтить память по-
литика, чье прямое наследие — все-
народные выборы губернаторов в 
России и дешевая электроэнергия 
в Иркутской области, собрались его 
соратники, друзья, а также предста-
вители региональной и городской 
власти. Как отметил врио губерна-
тора региона Игорь Кобзев, у Юрия 
Ножикова есть чему поучиться. 

— Юрий Абрамович Ножиков был 
государственным человеком, но в то 
же время — настоящим народным 
губернатором. Он всегда отстаивал 
интересы жителей: для него это 
было целью всей жизни. И народ ему 
доверял, гордился им. Для нашей 
области Ножиков — действительно 
человек-легенда, как Михаил Спе-
ранский, — сказал Игорь Кобзев. 
— Для меня важно, что этот человек 
работал в режиме 24 часа в сутки 
семь дней в неделю. Я многому учусь 
у Юрия Абрамовича. Это пример, 

Уже десять лет прошло 
со дня кончины Юрия 
Абрамовича Ножикова 

— первого демократически 
избранного губернатора 
Иркутской области, 
возглавлявшего регион с 1991 
по 1997 год, человека, которого 
ставят в пример нынешним 
управленцам, политика, 
снискавшего уважение во всех 
слоях общества. В день его 
памяти иркутяне отдали дань 
уважения Юрию Ножикову.

«ЧЕЛОВЕК ТВЕРДЫХ 
УБЕЖДЕНИЙ И ПРИНЦИПОВ»

Память первого всенародного губернатора Иркутской области 
Юрия Ножикова почтили в столице Приангарья

Юрий Ножиков руководил  Юрий Ножиков руководил  
Иркутской областью с 1991 по 1997 годИркутской областью с 1991 по 1997 год

Игорь Кобзев: «Я многому учусь  
у Юрия Абрамовича»
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достойный подражания для любого 
губернатора. Ножикова у нас до сих 
пор любят и помнят. И эту память 
мы просто обязаны сохранить.

Своими воспоминаниями о по-
литике поделились и люди, лично 
знавшие Юрия Абрамовича. Депу-
тат думы Иркутска Сергей Юдин 
напомнил, что первый губернатор 
Иркутской области прилагал огром-
ные усилия для развития областного 
центра и в любой сложной ситуации 
обязательно выходил на диалог с 
вертикалью власти. Для него не 
было незначимых вопросов.

"
— У Юрия Ножикова 
основным девизом 
было не жить чужими 
решениями и чужим умом. 
Наверное, благодаря этой 
твердости, стойкости, 
характерности ему и 
удалось стать великим 
государственным 
деятелем. 

Его беспокоило не только про-
изводство, но и все сферы жизни, 
которые касаются жителей, — ска-
зал депутат.

А заместитель по социальным во-
просам Юрия Ножикова и близкий 
друг его семьи Юрий Кустов отме-
тил, что тот действительно делал 
для народа, жителей Иркутской об-
ласти все, что было в его силах.

— Мне довелось более 40 лет ра-
ботать с Юрием Абрамовичем Ножи-
ковым. Первая наша встреча — 1972 
год, Усть-Илимск, где он в качестве 
начальника «Востокэнергомонтажа» 
возводил ГЭС. Потом был Братскгэс-
строй, где работали 102 тысячи чело-
век, строившие объекты практически 
по всей Сибири и Дальнему Востоку. 
На посту руководителя предприятия 
Юрий Абрамович проявил себя как 
выдающийся стратег, — вспоминает 
Юрий Кустов. — Когда мы уже были в 
команде губернатора, только благо-
даря ее слаженной работе удалось 
избежать развала Иркутской области. 
Это было время нестабильной эконо-
мики, перехода на бартерные отно-
шения, невыплаты зарплат. Чтобы 
выровнять ситуацию, требовались 
нечеловеческие усилия.

Поделился Юрий Кустов и личны-
ми воспоминаниями о Юрии Ножико-
ве. Он рассказал, что тот, даже будучи 
первым лицом области, был челове-
ком скромным, совсем не падким на 
богатство и материальные блага. И 
когда в 1994 году в доме Ножикова 
случился пожар, деньги на восстанов-
ление его жилья собирали всем миром 
— собственных финансовых сбереже-
ний, которые бы позволили провести 
ремонт, у него не было. 

— А главное — ему можно было 
доверять. То есть с этим человеком 
можно было ходить, как говорят, 
в разведку. Уже в последние годы, 
когда мы тесно дружили семьями, 
проявился его большой человече-
ский душевный потенциал, — гово-
рит Юрий Кустов. — Когда он скон-
чался, в это трудно было поверить, 
мы этого никак не ожидали. И вот 
уже прошло 10 лет.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
отметил, что опыт первого губерна-
тора Иркутской области для нынеш-
него поколения политиков может 
стать ориентиром. Сейчас общество 
столкнулось с новыми сложными 
социально-экономическими услови-
ями. Однако период, когда регионом 
управлял Юрий Ножиков, был еще 
более драматичным: в тот момент 
менялся государственный строй, 
страна становилась на новые рельсы, 
а это всегда проверка на прочность и 
эффективность любых управленцев. 
Юрий Абрамович ее прошел.

— Авторитетный и достойный по-
литик, талантливый руководитель, 
высочайший профессионал. Юрий 
Абрамович — пример для всех нас. 
Человек твердых, четких убеждений 
и принципов, он много сделал для 
нашего края, для сплочения людей, 
— отметил Руслан Болотов. — Он не 
мог оставаться равнодушным к за-
ботам и проблемам людей, никогда 
не отворачивался от них, всегда был 
открыт к диалогу и относился ко 
всем с большим вниманием. Юрий 
Ножиков был по-настоящему на-
родным губернатором! Мы помним 
и гордимся его заслугами.

После выступлений участников 
и церемонии возложения цветов в 
сквере рядом с памятником Юрию 
Ножикову высадили 10-летнюю ель.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

СПРАВКА 
Юрий Абрамович Ножиков 
— государственный и 
политический деятель. С 1991 
по 1997 год — губернатор 
Иркутской области. Руководил 
регионом в самый сложный 
период современной истории 
России. До этого возглавлял 
крупные промышленные 
предприятия на территории 
Урала, Сибири, Севера 
и Дальнего Востока, 
руководил строительством 
энергообъектов.

Во время своего губернаторства  Во время своего губернаторства  
Юрий Ножиков ратовал за публичность властиЮрий Ножиков ратовал за публичность власти

«Мне интересны разные люди.  «Мне интересны разные люди.  
Просто интересны»Просто интересны»

Иркутская область обязана Уставом первому руководителю региона

Памятник первому губернатору Иркутской области возвели в 2012 году
Память Юрия Ножикова почтили первые лица города и области, депутаты, 
его друзья и соратники

Руслан Болотов: «Юрий Абрамович 
— пример для всех нас»
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Бывших доноров не 
бывает 

Подготовка к этому репортажу 
началась еще за сутки: пришлось ис-
ключить из рациона всю жареную, 
жирную, молочную пищу. Непра-
вильным ужином или завтраком 
донор может перечеркнуть все свои 
добрые намерения — из-за излиш-
ней жирности кровь невозможно 
будет разделить на компоненты, и 
ее попросту забракуют. 

Станция переливания крови от-
крывается в восемь часов, поскольку 
утром наш организм легче переносит 
кроводачу. Спозаранку здесь уже 
людно, многие спешат сдать кровь 
перед работой. Сама процедура сбора 
крови занимает всего 10–15 минут, 
однако провести на станции при-
дется около часа, пройдя все этапы: 
регистратура, лаборатория, кабинет 
терапевта, зал донации, касса. 

Даже если человек сдавал кровь 
единожды, он навсегда остается в 
базе Службы крови. В регистратуре 
мне сразу сказали: «Давненько вас 
не было. Последний раз сдавали 
кровь в 2012 году». Затем последо-
вал длинный список вопросов: про 
заболевания, хирургические вме-
шательства, беременность, поездки 
за границу, прививки, татуировки 
и пирсинг — в общем, последние 
восемь лет жизни ярко пронеслись 
перед глазами. Такая дотошность 
неизбежна: донор должен быть здо-

ров по «всем фронтам». Некоторые 
потенциальные доноры срезаются 
уже на этой стадии: мужчина в со-
седнем окне неохотно и раздраженно 
отвечал на вопросы регистратора, а 
затем не выдержал, развернулся и 
ушел. Вслед ему никто не кинулся: 
все-таки основной принцип донор-
ства — это добровольность.

Из регистратуры направляют в 
лабораторию на первичный анализ 
крови. На этом этапе становится 
понятно, придерживался ли донор 
диеты и насколько редкая у него 
кровь.

— Группу свою помните?
— Вторая положительная, — уве-

ренно заявила я. 
— А вот и нет! — загадочно улыб-

нулась врач. 
— Как нет? А она поменяться не 

могла?
— Нет, ну что вы, группа крови 

никогда не меняется. Сейчас пока-
жу, какая у вас. 

"
Лаборант разделила 
капельку моей крови 
на четыре блюдца, 
в каждый добавила 
реактив. «В первых двух 
лунках нет агглютинации, 
значит, группа крови 
первая. В третьей лунке 
агглютинация — значит, 
положительная», — 
заключила доктор спустя 
минуту.

В следующем кабинете нас уже 
ждал трансфузиолог с еще более 
длинным и расширенным перечнем 
вопросов:

— Органы в полном комплекте?
— Все на месте, — заверила я.
— Прививки были? Удаление 

зубов?
— Нет. 
— Что ели утром?
— Макароны.
— Сколько выпили жидкости?
— Кружку чая.
— Мало. Надо сейчас выпить еще 

3–4 стакана воды.
— Зачем же столько? — любопыт-

ствую я.

— Вы сейчас пол-литра крови 
отдадите. Важно, чтобы давление 
не упало, тем более что оно у вас 
низковатое, — замечает врач. Из 
кабинета трансфузиолога послуш-
но отправляюсь к кулеру с водой, 
а после четырех стаканов — смело 
наверх, в зал донации. 

Важная миссия
Режим самоизоляции практиче-

ски не отразился на работе Иркут-
ской станции переливания крови. 
Конечно, из-за дистанционного 
обучения снизилось количество сту-
дентов (а они вносят большой вклад 
в банк крови), зато остальные до-
норы стали проявлять еще большую 
сознательность и ответственность. 
Дневная проходимость здесь состав-
ляет от 60 до 130 человек, и нередко 
в зале донации наблюдается «пол-
ная посадка». 

— Всего у нас 17 кресел, из них 13 
для сбора крови и плазмы, четыре 
— для тромбоцитофереза. Это самая 
сложная процедура, цикл длится 
около двух часов. При сдаче тромбо-
цитов из донорской крови выделя-
ют только тромбоциты, перегоняя 
кровь через специальный аппарат, а 
остальные компоненты тут же воз-
вращают донору, — объясняет меди-
цинская сестра Марина Богачева.

Разместившись поудобнее на 
кресле и получив эспандер в виде 
сердечка («работайте кулачком»), я 
попыталась расслабиться и не смо-
треть на наполняющийся кровью 
контейнер. 

— А почему перед донацией нель-
зя бананы и свеклу? — стала рас-
спрашивать я медсестру, чтоб хоть 
как-то отвлечься.

— Бананы способствуют выработ-
ке ферментов печени, которые в по-

вышенном количестве наблюдаются 
при гепатите. Чтобы не получить 
отвод, лучше воздержаться от этих 
фруктов. А свеклу нельзя из-за кра-
сящего эффекта. Особенно тем, кто 
сдает плазму, потому что она при-
мет такой же свекольный оттенок. А 
должна быть насыщенного янтарно-
го цвета, — объясняет девушка. 

— А бывает такое, что люди 
падают в обморок прямо во время 
донации?

— Случается. Тогда мы опускаем 
кресло, чтобы ноги оказались выше 
головы, открываем окно, даем на-
шатырный спирт. 

"
Кстати, за день до нас 
в этом кресле побывал 
мэр Иркутска, Руслан 
Николаевич Болотов. 
Оказывается, это была его 
десятая по счету донация.

— Сдавать кровь для спасения 
жизней — важная миссия. Стать до-
нором способен каждый из нас, что-
бы помочь людям, — говорит глава 
города. — Я впервые сдал кровь еще 
курсантом в военном училище, се-
годня делаю это уже в десятый раз. 
Твердо убежден, что чем больше лю-
дей присоединится к всероссийской 
акции, тем больше жизней смогут 
спасти наши врачи.

Вместе с ним кровь сдавали вице-
мэр Дмитрий Ружников, замести-
тель мэра — председатель комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации города Виталий 
Барышников, а также сотрудники 
мэрии Иркутска. Все они также 
вступили в регистр доноров стволо-
вых клеток.

— Повязочку 2–3 часа не снима-
ем, пьем сегодня больше жидкости, 

В 1818 году британский акушер Джеймс Бланделл провел 
первое удачное переливание человеческой крови женщине 
с послеродовым кровотечением. Донором выступил муж 

пациентки, и в результате эксперимента она выжила. Так было 
положено начало новой эпохе в медицине, а Джеймс Бланделл 
вошел в историю как врач, впервые выполнивший успешную 
трансфузию крови по схеме «от человека к человеку». Сегодня 
в мире собирается более 117 млн донаций крови в год, и каждая 
из них спасает чью-то жизнь. Накануне Всемирного дня донора 
мы тоже внесли свой вклад в банк крови и заодно узнали, зачем 
нужны ограничения перед донацией, как повлияла пандемия 
на работу станции переливания и что заставляет людей 
возвращаться сюда каждые две недели. 

МЫ ВСЕ ОДНОЙ КРОВИ МЫ ВСЕ ОДНОЙ КРОВИ 

Иркутск поддержал всероссийскую акцию  Иркутск поддержал всероссийскую акцию  
«Неделя донорства»«Неделя донорства»
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физические нагрузки исключить, 
— дала рекомендации медсестра 
после завершения сбора крови. — 
Даже если вы не собираетесь даль-
ше сдавать кровь, через полгода 
нужно прийти на анализы, чтобы 
плазма не пропала. Кровь-то сразу 
проверят и отправят в банк (у нее 
срок хранения 45 суток), а плазма 
будет лежать на карантине еще 6 
месяцев. Если вы не появитесь, ее 
утилизируют. 

Финальный пункт, через кото-
рый проходит донор на станции 
переливания, — это касса. Хотя до-
норство считается безвозмездным, 
все пациенты получают компенса-
цию на питание в размере 5 % от 
прожиточного минимума (619 ру-
блей в Иркутской области). 
Там же выдают справку 
на два выходных.

Спасибо, 
донор

Ежегодно банк кро-
ви Иркутской области 
пополняется более чем 
на 40 тысяч литров. В 
2019 году донорами стали  
18 067 человек, из них 4325 сда-
вали кровь впервые. А некоторые, 
наоборот, ходят на станцию пере-
ливания как на службу.

Егор Подстрижных — донор с 
10-летним стажем. Сдавать кровь 
он начал еще в университетские 
времена из любопытства. При-
ятным бонусом за донацию была 
справка, которой можно закрыть 
пропуск по учебе, — благодаря 
этому весомому аргументу Егор 
привлек к акции многих одногруп-
пников. Со временем из студенче-
ской забавы донорство переросло в 
сознательное решение и полезную 
привычку: 3–4 раза в год Егор 
обязательно делал донации крови, 
а после армии стал еще и отдельно 
сдавать ее компоненты (плазму, 
тромбоциты). Теперь он появляет-
ся в Службе крови раз в две неде-
ли.

— По ощущениям забор 
плазмы и тромбоцитов 

ничем не отличается от 
донации крови, только 
процесс идет медлен-
нее. Если кровь можно 
сдать за 10 минут, то на 
плазму требуется двад-

цать-тридцать минут, 
а на тромбоцитоферезе 

нужно лежать больше часа, 
— рассказывает молодой человек. 
— Подготовка к процедуре точно 
такая же: легкий ужин, здоровый 
сон, никакого алкоголя и сигарет, 

хотя я и так к ним равнодушен. У 
меня вторая положительная группа 
— самая распространенная. А значит, 
и самая востребованная.

Сейчас на счету Егора 91 донация. 
Статус почетного донора России он 
получил в ноябре 2017 года. Это 
звание присуждается тем, кто 
безвозмездно сдал 40 раз 
цельную кровь или 60 раз 
плазму (а также в совокуп-
ности). Теперь у Егора новая 
цель — дойти до сотни.

— Однажды я сдавал плаз-
му, а на следующий день попал 
в соседний корпус больницы уже в 
качестве пациента — упал с велосипе-
да, сломал челюсть, нос, зубы. Из-за 
лечения и восстановления два месяца 
не мог сдавать кровь, но потом возоб-
новил донации, — делится своей 
историей Егор. 

У почетных доноров есть некото-
рые привилегии: они могут выбирать 
отпуск в удобное время, вне очереди 
обслуживаться в медицинских учреж-
дениях, пользоваться общественным 
транспортом с 50-процентной скид-
кой, а также получают ежегодную 
денежную выплату в размере более 
14 тысяч рублей. Вдобавок к этому 
доноров поддерживают многие пред-
приниматели Иркутской области, 
предоставляя им ощутимые скидки 
в кинотеатр, на скалодром, колесо 
обозрения и крытый ледовый каток, 
в некоторые рестораны и службы до-
ставки, оптики, магазины. Но оче-
видно, что люди сюда возвращаются 
не из-за справок, денежных компен-
саций и бонусов. Каждый из доноров 
ясно понимает, что когда-нибудь 
его кровь поможет вдохнуть жизнь в 
другого человека. 

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова,  

Дарьи Таракановой и из архива героев 
публикации 

КСТАТИ 
Врачом-трансфузиологом 
на Иркутской станции 

переливания работает 
участница нашего 

конкурса «Самый 
красивый доктор 
Иркутска — 2020» 
Венера Кувшинова. 
Она пришла в 
Службу крови три 

года назад, а до 
этого 12 лет была 

анестезиологом-
реаниматологом в 

городской клинической 
больнице № 1 и областном 
перинатальном центре. 
— Конечно, приходилось делать 
переливания — на операциях, 
при сложных родах. Но тогда я 
была по другую сторону процесса: 
просто заказываешь нужную 
кровь, получаешь, переливаешь. 
А придя в Службу крови, узнала, 
как ее заготавливают и хранят, 
как важно привлечь и удержать 
доноров, — отмечает Венера 
Ахмаровна. — На Станции 
переливания я провожу 
отбор доноров, осуществляю 
первичный осмотр и допуск к 
донации, при необходимости 
слежу за состоянием доноров в 
зале. И уже на финальной стадии 
делаю проверку и выбраковку 
крови. 
Сменить анестезиологию на 
трансфузиологию Венера 
Кувшинова решилась из-за 
рождения третьего ребенка. 
Совмещать большую семью 
с ночными дежурствами и 
постоянным стрессом стало 
невозможно. А вот работа 
в Службе крови подошла 
идеально: интересная, 
жизненно важная, в окружении 
добрых и неравнодушных 
людей.

МЫ ВСЕ ОДНОЙ КРОВИ МЫ ВСЕ ОДНОЙ КРОВИ 
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Татьяна Геннадьевна — уролог-андролог, врач 
высшей категории. Врачебной деятельности 
посвятила 14 лет. Сейчас занимается 
диагностикой и лечением уро-андрологических 
заболеваний. В 2001 году она окончила Иркутский 
государственный медицинский университет по 
специальности «Лечебное дело», в 2002-м прошла 
переподготовку по специальностям «Урология» 
и «Первичная специализация по урологии». 
В 2012 году в Государственном институте для 
усовершенствования врачей прошла курсы 
повышения квалификации «Неотложная помощь 
в урологии». 
Татьяна Лебедь ведет научную деятельность, 
постоянно участвует в специализированных 
конференциях. Так, в 2017 году принимала 
участие в Межрегиональной научно-
практической конференции урологов Восточной 
Сибири «Актуальные вопросы клинической 
и амбулаторной урологии», в 2019-м — в 
«Байкальском семинаре по репродуктивной 
медицине», в феврале этого года — в семинаре 
ассоциации урологов Иркутска.

Лариса Викторовна — врач-гематолог высшей 
квалификационной категории, педиатр. Член 
ассоциации гематологов антитромботического 
мирового форума. В профессии уже 25 лет. Иркутский 
государственный медицинский институт по 
специальности «Педиатрия» окончила в 1991 году. 
Затем училась в интернатуре по специальности 
«Педиатрия». Лариса Викторовна прошла курсы 
повышения квалификации по нескольким 
направлениям: «Клиническая гематология онкология 
детского возраста» в Москве в 1999 году, «Актуальные 
вопросы педиатрии» и «Профессиональная 
переподготовка в гематологии» в 2008 году, 
«Интенсивная терапия в педиатрии» в 2011 году и 
«Гематология» в 2013 году в Российском национальном 
исследовательском медуниверситете имени  
Н.И. Пирогова.
Сейчас Лариса Фирсова занимается лечением и 
диагностикой гематологических заболеваний у детей и 
взрослых, наблюдает женщин во время беременности, 
больных после перенесенных инфарктов и инсультов, 
ведет консультативный педиатрический прием. Заочно 
консультирует различные акушерские центры и 
клиники высоких репродуктивных технологий.

Татьяна Лебедь, 
уролог-андролог

Лариса 
Фирсова, 
врач-
гематолог
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Юлия Борисовна окончила Иркутский 
медицинский институт в 2002 году. Затем 
была интернатура на базе детской областной 
больницы, а после — учеба по функциональной 
диагностике. Получив сертификат, она четыре 
года проработала в областной больнице. Но все 
это время мечтала работать с детьми, поэтому в 
2008 году устроилась в поликлинику участковым 
педиатром. В 2012 году была лауреатом 
конкурса «Лучший врач года», получила грамоту. 
Проработав в поликлинике до 2017 года, Юлия 
Борисовна решила освоить еще одну профессию 
— врача-эксперта по реабилитации инвалидов. 
Она отучилась в Санкт-Петербурге и получила 
сертификат по специальности. В настоящее 
время работает врачом-экспертом, при этом 
педиатрию не оставляет. У нее наблюдается 
около 200 человек, для них Юлия Римлянд даже 
создала онлайн-группу «Здравомыслящие 
мамочки», в которой ежедневно дает советы и 
рекомендации, связанные со здоровьем детей и 
их родителей.

Юлия Римлянд, 
педиатр

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА. Ре
кл

ам
а
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Поднялся сам —  
помоги другому

Из бизнеса надо делать шоу, как с 
поп-звездами! — с улыбкой уверяет 
мой собеседник. Никите 29 лет, у 
него высшее юридическое образо-
вание, а еще через полгода, когда 
окончит иркутский филиал ВГИКа, 
он станет дипломированным про-
дюсером радио- и телепрограмм. 
Работает, он, впрочем, фермером 
— разводит породистых коз и варит 
сыр. Полгода назад его фирма по-
пала в число лучших студенческих 
предпринимательских проектов 
России конкурса GSEA-2020, фи-
нал которого проходил в Москве. 
А в конце апреля Никите Россову 
присвоили статус молодежного по-
сланника ООН в России в области 
устойчивого развития.

"
— В качестве посланника 
буду показывать, 
как коммерческое 
предприятие может 
прививать любовь к 
деревенскому образу 
жизни и поднимать 
сельское хозяйство, — 
говорит Никита. — Уже 
после карантина приму 
участие в международных 
саммитах, где расскажу о 
своей практике. 

Никита вспоминает, что идеей 
козоводства загорелась его мама, 
Оксана Александровна. Она приоб-
рела породистых животных, изучи-
ла искусство изготовления сыров, 
а сын вызвался возглавить пред-
приятие, чтобы продвигать про-
дукцию на рынке. Так в 2016 году 
было основано семейное КФХ, где 
разводят три породы — нубийскую, 
альпийскую и зааненскую. Молодой 
фермер параллельно ведет свой ин-
стаграм-канал, участвует во всех ме-
роприятиях, посвященных сельско-
му хозяйству. В начале года открыл 
первую торговую точку семейной 
фирмы «Милаша» в Хомутово.

— Пригодилась и моя учеба во 
ВГИКе, — продолжает Никита. — 
Полученные на лекции по заключе-
нию договоров знания я применил 

к собственному бизнесу. В магазине 
при сыроварне скоро установят  
телевизоры, и покупатели смогут 
увидеть мои ролики — как готовятся 
сыры, какие мы используем рецеп-
ты, как живут наши козочки.

Но «Милаша» мало чем отлича-
лась бы от любой другой местной 
организации, если бы не желание 
предпринимателя заниматься не 
просто бизнесом, но именно соци-
ально ответственным бизнесом. В 
основу позиционирования фирмы 
легла идея, которую Никита под-
смотрел во время своего визита в 
Германию — люди должны уметь 
не только зарабатывать деньги, но 
и тратить их на облагораживание 
мира вокруг себя и на помощь дру-
гим.

— В 2019 году я побывал на 
международном фестивале Global 
Festival of Action, — рассказывает 
Никита. — Мне удалось попасть на 
ферму в пригороде Берлина, посмо-
треть, как у них развивается козо-
водство и сыроделие.

В Европе, оказалось, кардинально 
отличается система оценки и подход 
к предпринимательству. Там смо-
трят не на отчетность по цифрам, а 
прежде всего на личность. Важно, 
чтобы бизнесмен помогал своей 
деятельностью людям, обществу, 
природе.

— Еще в Германии мне расска-
зывали о бережном отношении к 
животным, — отмечает козий фер-
мер из Сибири. — Они реально в это 
верят и говорят: я не хочу произво-
дить сыр, если у меня козы в клетке 
метр на метр живут!

В развитых странах исходят из 
того, что государство не может все 
свои функции выполнять в одиночку, 
а значит, общество, особенно пред-
приниматели, должно уметь решать 
свои проблемы. Поэтому у них и по-
зиция такая: поднялся сам — помоги 
другому. Никита Россов тоже решил 

идти по этому пути. Он придумал 
проект школьных экскурсий. 

Жизнь и работа онлайн 
— Экскурсии — семейная вещь, — 

объясняет он. — Гости смогут пооб-
щаться с нашими козами, попробо-
вать сыр, узнать больше о сельской 
жизни. Однако основная целевая 
аудитория, на которую я рассчиты-
ваю, — это ученики 5–11 классов, а 
также студенты аграрного универси-
тета. Поняв, что фермерство — это 
не грязный и изматывающий, а 
интересный и полезный труд, воз-
можно, кто-то из ребят захочет в 
будущем заниматься этим. Казалось 
бы, конкуренция? На самом деле, 
если появится больше козьих ферм, 
выгоду получат все. Более мелкие 
фермы смогут продавать нам моло-
ко, и мы уже получим возможность 
производить козий сыр в больших 
количествах. При этом цены станут 
ниже, что будет на пользу потреби-
телям.

"
Получив финансовую 
поддержку министерства 
молодежной политики 
Иркутской области, Никита 
начал облагораживать 
территорию семейной 
фермы — выровнял землю 
под дорожки, поставил 
заборы. 

Весной коррективы в амбици-
озные планы внесла пандемия 
коронавирусной инфекции. Что-
бы реализовать проект, молодому 
бизнесмену пришлось перенести 
его в онлайн. Для этого Никита 
снял фильм о жизни на ферме. До-
полнительно придумал и взрослый 
формат — для привлечения людей, 
которые уже определились с про-
фессией. Используя слайды, моло-
дой фермер расскажет о том, как 
креативно, по-западному, открыть 

собственное производство пищевой 
промышленности. 

— Онлайн-экскурсии продлятся 
весь июнь, — говорит Никита. — 
Запланировано 16 эфиров. Если 
слушатели проявят интерес, я про-
должу. В реальности экскурсии на 
ферме тоже будут, но, скорее всего, 
уже со следующего сезона.

Сложившаяся экономическая 
ситуация сильно ударила по малому 
бизнесу. Пострадала, не скрывает 
Никита, и «Милаша». На экскурси-
ях была завязана раскрутка фирмы, 
хороший доход приносили и ярмар-
ки. В марте все остановилось.

— Наши груженые машины раз-
вернули за два часа перед заездом 
на крупную торговую точку, — вспо-
минает Россов. — Что оставалось 
делать? Адаптироваться. Я понял: 
если покупательская способность 
пока оставляет желать лучшего, 
следует вкладывать силы в другие 
направления. В рекламу, в социаль-
ные проекты. 

Так «Милаша» стала частью акции 
«Мы вместе». В начале апреля не-
сколько региональных производите-
лей объединились и собрали наборы 
гуманитарной помощи из продуктов 
питания. Через волонтерский штаб 
наборы адресовали людям, которые 
особенно нуждались в помощи в усло-
виях самоизоляции (в основном пен-
сионерам). И как убедился Никита, 
такая социальная активность обоюдно 
полезна. Ведь с точки зрения бизнеса 
эти проекты — хороший пиар.

Цель на добрые дела 
Сегодня благодаря усилиям 

талантливого предпринимателя на-
звание «Милаша» ассоциируется с 
образом веселого фермера, который 
всем рассказывает о том, как хоро-
шо жить в деревне. Именно поэтому 
появились дорожные баннеры, на 
которых Россов призывает жить в 
Иркутском районе. И это не просто 
рекламный ход — Никита действи-
тельно мечтает поднять район.

— «Милаша» теперь нацелена 
на то, чтобы делать добрые дела! 
— восклицает он. — И это — самое 
крутое, что может быть.

Иркутский бизнесмен продол-
жает работать, преодолевая труд-
ности, связанные с режимом само-
изоляции. И продолжает мечтать 
— о расширении фермы, создании 
инфраструктуры, появлении соб-
ственного ресторанчика. Об орга-
низации экологических просвети-
тельских экскурсий для туристов. И 
о том, чтобы фермерское хозяйство 
в России становилось не только со-
циально важным, но и финансово 
устойчивым предприятием.

Наталья Федотова
Фото автора

Четыре года назад Никита 
Россов был начинающим 
сельским тружеником, а 

сегодня баннеры с его портретом 
украшают автомобильные 
трассы рядом с Иркутском. 
Молодой человек увлечен идеей 
социально активного бизнеса — 
полезного не только владельцу, 
но и прежде всего окружающим. 
Сейчас его мечты воплощаются 
в реальность: заработала 
собственная сыроварня, 
выпускается продукция 
под брендом «Продукты 
Приангарья». Недавно начал 
проводить школьные экскурсии 
— пока, правда, в онлайн-
формате, — доказывая, что даже 
пандемия не страшна, когда 
любишь свое дело.

СЫРНЫХ ДЕЛ МАСТЕР
Иркутский фермер стал молодежным посланником 

ООН в России

Никита Россов на своей фермеНикита Россов на своей ферме

Внутри качиокавалло - мандаринка Греческий сыр халлуми хорош после небольшой жарки Швейцарский Белпер Кнолле покрыт перцем
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ВСПОМНИТЬ ВСЁ18 июня станут известны имена победителей 
конкурса «Самый красивый доктор 
Иркутска — 2020». Многие из нынешних 

номинантов уже принимали участие в нашем 
состязании в прошлом году. В преддверии 
подведения итогов мы пообщались с триумфаторами 
первой битвы и узнали, что интересного 
произошло в их жизни за последнее время и чем им 
запомнилось участие в нашем конкурсе.

Династия Ким

Яркий представитель врачебной дина-
стии Андрей Ким — потомственный врач-
хирург, флеболог медицинского центра 
лазерного лечения «НаноМед» и науч-
ный сотрудник отдела хирургии ИНЦХТ. 
В прошлом году он победил в номинации 
«Выбор редакции»: нас поразило, на-
сколько Андрей разносторонняя лич-
ность. Он играет на скрипке и имеет 
первый разряд по спортивной аэробике.

— Мы с женой Миленой (врачом 
ультразвуковой диагностики Иркутско-
го Диагностического Центра) вместе 
подавали заявки и не знали, что одному 
человеку можно голосовать за несколь-
ких участников, — рассказывает Андрей. 
— Поэтому я призвал всех своих друзей 
и знакомых голосовать только за супру-
гу. И вышло так, что у нее голосов было 
намного больше, чем у меня. Я даже 
не думал, что могу победить в какой-то 
номинации. И когда мне сказали, что 
стал «Выбором редакции», это было не-
ожиданно! После конкурса многие меня 
узнавали, говорили, что видели в газете. 
Подаренным на награждении кошель-

ком я пользуюсь, а статуэтка бабра стоит 
у нас в гостиной. 

В этом году Андрей и Милена также 
принимают участие в нашем конкурсе, 
только уже не по отдельности, а в номи-
нации «Самая красивая медицинская 
семья». Супруги знакомы еще со школы, 
вместе учились и в медуниверситете, их 
семейному тандему 15 лет. У Милены 
также первый разряд по спортивной 
аэробике и музыкальное образование. 

Супруги Ким воспитывают двоих детей: 
дочери 14 лет, она кандидат в мастера спор-
та по художественной гимнастике. Сыну 9 
лет, он занимается акробатикой и уже имеет 
первый юношеский разряд по прыжкам на 
батуте и акробатической дорожке. 

— Все говорят, что дети похожи на 
меня, — смеется Андрей. — Жена даже 
обижается, говорит: «Ничего моего не 
видно». Хотя чем старше дочка, тем все 
больше окружающие замечают в ней 
мамины черты. 

"
Мы чтим семейные традиции: 
мой отец — кореец, и мы 
поддерживаем национальные 
обычаи. 

Например, у корейцев есть родитель-
ский день — он отмечается дважды в год, 
но в основном 1 января. Предполагается, 
что в этот день старший сын в семье на-
крывает богатый стол и собирает детей, 
чтобы помянуть своих уже ушедших 
родителей. И что бы ни происходило 
накануне, даже после сложного дежур-
ства, ранним утром мы с женой и детьми 
едем к моим родным, чтобы вспомнить 
бабушку и дедушку по отцовской линии. 
Выставляем их фотографии, проводим 
ритуал: от каждого блюда отщипываем 
по кусочку и кладем в чашку с водой, ко-
торую потом выливаем под дерево. По-
сле обряда все садятся за стол, отмечают 
родительский день: это ведь не грустный 
повод, а светлый праздник почитания и 
памяти предков. 

Элина Халтанова. Фото из архива героев

Дочь Луны
Победительницей конкурса «Самый 

красивый доктор Иркутска — 2019» 
стала врач-офтальмолог, лазерный хи-
рург Центра зрения «Микрохирургия» 
Ай-Кыс Иргит. Год назад восточная 
красавица набрала 9590 голосов: за нее 
голосовали всей страной. 

— Победа — это даже заслуга не моя, 
а моих близких, особенно мамы, — 
признается Ай-Кыс. — После конкурса 
на работе меня стали называть «кра-
савица», что приятно. Многие коллеги 
были в курсе победы. Считаю, что для 
врача важно развитие не только в про-
фессиональной деятельности, но и в 
социальной.

Ай-Кыс родом из Тувы, ее имя озна-
чает «Дочь Луны». Девушка с детства 
мечтала стать врачом, причем именно 
хирургом. 

— Поступила в медицинский ин-
ститут в Новосибирске, но на третьем 
курсе решила, что не пойду в общую 
хирургию — увлеклась офтальмоло-
гией, — рассказывает Ай-Кыс. — Мне 
важно получать обратную связь от 
пациентов: чувствовать благодарность 
от пациентов, которым я помогаю. Это 
вдохновляет на дальнейшую работу. 

Секрет красоты Ай-Кыс прост: она 
ведет здоровый образ жизни и ценит 
естественность. 

— Когда есть возможность — хожу в 
бассейн, занимаюсь йогой, фитнесом. 
В повседневной жизни я предпочитаю 
легкий макияж. Главный женский иде-
ал для меня — это моя мама, она очень 
активная, спортивная женщина. 

Главное событие, произошедшее в 
жизни нашей победительницы после по-
беды в конкурсе, — поездка в Стамбул. 

— Давно об этом мечтала, меня 
всегда привлекал стамбульский коло-
рит, — признается Ай-Кыс. — И ожи-
дания подтвердились: столица Турции 
— очень красивый город, где живут 
прекрасные люди!

Улыбайтесь чаще!

«Медицина — это мое при-
звание, а конкурсы — мое твор-
чество». Так говорит «Самая 
красивая медсестра Иркутска 
— 2019» Виктория Емельяно-
ва. Она работает в отделении 
новорожденных Иркутского 
областного перинатального 
центра уже 27 лет. 

— В период пандемии я осо-
бенно рада тому, что связала 
свою жизнь с медициной, — 
говорит Виктория. — Сейчас 
вокруг царит напряженная 
обстановка, а мы на работе 
каждый день наблюдаем за 
рождением новых жизней. В 
перинатальном центре ярче 

всего осознаешь, что жизнь 
продолжается. 

Виктория — опытный участ-
ник конкурсов красоты. Она 
победила в одной из номина-
ций «Мисс и миссис Великая 
Сибирь — 2018», участвовала 
в «Миссис Иркутск 38». В сво-
бодное время преподает уроки 
этикета в детской модельной 
школе Happу Kids Irkutsk. 
Дочь Виктории Анастасия — 
модель, участвовала во многих 
показах и даже была в Риме на 
Неделе высокой моды.

— Она всегда мне говорит: 
«Мама, почему бы и нет? Если 
приглашают, участвуй!» — 
рассказывает Виктория Еме-
льянова. — Когда меня спра-
шивают, как я поддерживаю 
себя в хорошей форме в свои 
47 лет, отвечаю: «Спасибо ге-
нетике и моим родителям». 

"
Кроме этого, я пою, 
танцую, хожу в 
тренажерный зал, а 
главное — провожу 
все выходные на 
своей любимой даче. 

Что же касается космети-
ки, то пользуюсь совершенно 
обычными средствами. Не 
знаю, что такое пластические 
операции и прочие искусствен-
ные вмешательства. Все, что 
есть, все мое: и длинные воло-
сы, и даже морщинки. Люблю 
повторять: «Девочки, улыбай-
тесь чаще!»

Союз единомышленников

Глядя на «Самую красивую 
медицинскую семью — 2019» 
Маргариту и Павла Муравье-
вых, убеждаешься, что им это 
звание досталось по праву. 
Красивая пара, прекрасные 
врачи и молодые родители — 
Муравьевы представляют со-
бой союз единомышленников. 
Маргарита — кардиолог, Павел 
— сердечно-сосудистый хирург. 

— Заочно мы знали друг 
друга в университете, а по-
знакомились поближе уже на 
работе в областной больнице, 
— рассказывает Маргарита 

Муравьева. — Во время 
дежурства мне пона-
добилась консульта-
ция хирурга, пришел 
Паша. Так и началась 
наша история любви. 
Хоть мы с супругом и 
работаем в одной боль-
нице, но особо не пере-
секаемся. Не думаю, 
что трудиться вместе — 
сложно для семейной 
жизни. Наоборот, союз 
близких по духу людей 
прекрасен. Нам друг с 
другом интересно и о 
работе поговорить, и 
не только о ней. 

Муравьевы от-
мечают, что «Самый 
красивый доктор» — 
это добрый конкурс, 
который позволяет 

каждому участнику посмотреть 
на коллег «вне халата» и по-
чувствовать поддержку своих 
близких людей.

— Было очень приятно 
узнать, что столько людей за 
нас голосует, так хорошо о нас 
отзывается, — говорит Мар-
гарита. — Понравилось, что 
организаторы наградили не 
только призеров, но и созда-
ли отдельные номинации для 
других участников конкурса. В 
прошлом году мы подавали за-
явки отдельно, а сейчас — уже 
целенаправленно как семья. 

О победителях первого конкурса  
«Самый красивый доктор — 2019»
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В нынешнее сложное время, как 
никогда раньше, каждому хочется 
обрести уверенность в завтрашнем 

дне и спокойствие за судьбы своих близких. 
И в первую очередь это касается детей. 

Окончание школы, поступление в вуз, взрослая 
жизнь — все это требует серьезных материальных 
трат. Этой весной, с переходом на онлайн-обуче-
ние, школьникам пришлось особенно нелегко. 
Родителям тоже — накопления тают, а затраты 
на детей по-прежнему растут. Как же воплотить в 
жизнь свои мечты и при этом не залезть в долго-
вую кабалу? В АО «Страховая компания «Колым-
ская» знают ответ на этот вопрос.

— Большинство родителей сегодня отчетливо 
понимают: для хорошего старта ребенка нужно со-
здавать накопления. Тем более что когда он окончит 
школу, потребуются деньги на поступление сына или 
дочери в вуз. Как быть? Кредиты и займы — далеко 
не самый лучший вариант. Страхование — иное дело. 

"
Став участником наших программ, 
средства можно откладывать 
понемногу, небольшими взносами, 
необременительно для семейного 
бюджета, — рассказывает вице-
президент АО «Страховая компания 
«Колымская» по Восточной Сибири 
Елена Свижак.

К примеру, программа «Дети+» даст возможность 
подарить сыну или дочери к школе, выпускному, 
совершеннолетию, поступлению в вуз, свадьбе или 
другому значимому событию солидную сумму и 
одновременно с этим позволит застраховать ребенка 
от несчастного случая. Ведь дети любознательны, 
активно изучают мир, не ведая опасности. И если с 
ребенком произойдет несчастье, что будет в результа-
те? Расходы на госпитализацию и лечение, возмож-
но — вынужденный длительный отпуск одного из 
родителей, чтобы ухаживать за ребенком. Все это — 
серьезный удар по бюджету молодой семьи. Понимая 
это, в страховой компании «Колымская» разработали 
специальную программу «Забота о детях+», которая 
защищает одновременно и взрослого, и ребенка. Эта 
программа дает возможность накопить средства и не 
беспокоиться о будущем сына или дочери, даже если 

с родителями случится несчастье, ведь при постоян-
ной потере трудоспособности или, не дай бог, смерти 
в результате несчастного случая ответственность по 
оплате возьмет на себя «Колымская».

— Такой защитный механизм очень важен: при-
обретая полис накопительного страхования жизни 
«Забота о детях+», родители с первого взноса могут 
быть уверены: свой вклад в благополучие своего ре-
бенка они уже сделали, — убеждена Елена Свижак.

При этом сотрудники «Колымской» обязательно 
подберут для вашего ребенка оптимальный вид стра-
ховки, подробно расскажут о том, что дает страховой 
полис, что в нем предусмотрено, а что нет. Кроме того, 
в страховой компании «Колымская» можно офор-
мить страховые полисы на детей, которые активно 
занимаются спортом или посещают танцевальные, 
театральные студии. Недаром детские программы 
«Колымской» так любимы различными федерациями, 
которые страхуют здесь юных спортсменов.

При этом ребенок может заниматься разными 
видами спорта — менять полис или доплачивать не 
надо, так как в этих программах нет повышающих 
коэффициентов по спорту. В случае получения 
травмы предусмотрена двойная выплата по табли-
це за факт травмы и за дни лечения.

Немаловажный бонус: так как договор страхова-
ния детей, как правило, заключают на долгий срок 
(как минимум 5–7 лет), в целях защиты накоплений 
от инфляции страховая компания «Колымская» до-
полнительно предлагает опцию «Индексация стра-
ховой суммы и страховых взносов». Она проводится 
ежегодно на величину индекса потребительских цен, 
установленной службой государственной статистики.

— Заключив договор страхования ребенка в СК 
«Колымская», семья имеет прекрасную возмож-
ность создать целевые накопления, свой собствен-
ный «детский фонд». Причем сделать это легко и 
удобно как в офисах компании, так и через интер-
нет. Например, на официальном сайте страховой 
компании «Колымская» можно оплатить полис, 
отправить заявление на выплату по страховому 
случаю, оставить заявку или пригласить страхового 
агента, если возник вопрос или желание разобрать-
ся в программах страхования. Все это — еще один 
хороший довод в пользу того, чтобы начать забо-
титься о благополучии своей семьи прямо сейчас, 
— уверена Елена Свижак.
Получить консультацию и узнать обо всех 
программах страхования детей можно в 
офисах страховой компании «Колымская» и 
на официальном сайте www.kolm.ru

Офисы СК «Колымская»:
 9 ул. Карла Либкнехта, д. 245,  
тел. (3952) 24-69-91

 9 ул. Гоголя, д. 80,  
тел. (3952) 54-64-10

 9 ул. Сибирских Партизан, д. 7,  
тел. (3952) 56-36-45

Страхование онлайн на kolm.ru

СОХРАНИТЬ И ПРИУМНОЖИТЬ
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В компании «Колымская» рассказали,  
как обеспечить детям достойное будущее

Елена Свижак: «Мы подберем для вашего  Елена Свижак: «Мы подберем для вашего  
ребенка оптимальный вид страхования»ребенка оптимальный вид страхования»

ЛЕТНИЕ ОПАСНОСТИ 
На что стоит обратить внимание родителям во время каникул

Выяснилось, что чаще всего при-
чины несчастных случаев, связан-
ных с травматизмом или гибелью 
детей, — это дорожно-транспортные 
происшествия, купание в водоемах, 
пожары и открытые окна.

За истекшие три года летом в до-
рожно-транспортных происшестви-
ях в Приангарье погибли 18 детей. 
Всего с их участием произошло 526 
автомобильных аварий. Только за 
май и июнь 2020 года в регионе 
зафиксировано 52 таких происше-
ствия, один из которых закончился 
смертью несовершеннолетнего. Не-
редко жертвами аварий становятся 
юные велосипедисты, которые выез-
жают на проезжую часть. Сотрудни-
ки ГИБДД напоминают, что дети до 
14 лет должны ездить на велосипеде 
только по тротуарам, пешеходным 
и велосипедным дорожкам, а также 
в пределах пешеходных зон или в 
специально отведенных местах.

"
По мнению сотрудников 
ГИБДД, поведение 
взрослых — часто далеко 
не лучший пример для 
подражания: они грубо 
нарушают правила 
дорожного движения, 
игнорируют использование 
в автомобилях детских 
удерживающих устройств, 
садятся за руль в состоянии 
алкогольного опьянения. 

Например, в середине июня в 
деревне Малиновка Черемховского 
района в аварии пострадали трое 
детей от трех до одиннадцати лет. 
Как установила полиция, 25-лет-
ний мужчина перевозил их всех на 
мотоцикле и не справился с управ-
лением. В результате транспортное 
средство опрокинулось, водитель и 
пассажиры получили травмы.

В жаркую погоду резко возрастает 
и число трагических происшествий 
на водоемах. За три года во время 
летних каникул в местах, не обору-
дованных для купания, утонули 22 
ребенка. Последний инцидент про-
изошел в середине июня 2020 года в 
Черемховском районе, где во время 

купания на озере погиб 12-летний 
мальчик. 

По словам полицейских, в ос-
новной группе риска — подростки, 
которые самостоятельно, без ведома 
родителей, уходят купаться. Так, в 
Зиминском районе в начале июня 
семья выехала на берег реки Оки. 

Пока родители обустраивали 
место отдыха, их 15-летний сын бес-
следно пропал. После обращения в 
полицию поиски мальчика продол-
жили сотрудники МЧС. Тело погиб-
шего было обнаружено водолазами 
на глубине 3,5 м.

Не менее опасное явление — по-
жары, шесть из которых произо-
шли в мае-июне этого года. Весной 

в Тайшетском районе при тушении 
пожара сотрудники МЧС обнару-
жили на полу в комнате дома тела 
четырех малолетних детей в возрас-
те 11 месяцев, трех, четырех и шести 
лет. В ходе расследования было 
установлено, что причиной возгора-
ния стала детская шалость.  

Еще одной повышенной зоной 
риска по-прежнему остаются откры-
тые окна, в том числе оборудованные 
москитными сетками, и балконы.  
33 несчастных случая связаны с паде-
нием малолетних детей из открытых 
окон многоэтажных домов. Пять из 
них окончились летальным исходом. 
Только за последние два месяца в 
Приангарье из окон многоэтажных 
домов выпали восемь детей. В Усть-
Илимске 15 июня с балкона, располо-
женного на 2 этаже, выпал трехлет-
ний мальчик, сейчас он находится в 
больнице в тяжелом состоянии. 

Как показывает практика, ключе-
вая причина происшествий с детьми 
— невнимание со стороны взрослых. 
Нередко утрата бдительности сопря-
жена с употреблением родителями 
спиртных напитков.

За последние два с половиной 
года в летний период инспекторами 
по делам несовершеннолетних ини-
циировано привлечение к админи-
стративной ответственности более 
10 тысяч родителей. Две тысячи 
семей поставлены на профилактиче-
ский учет. 

Алексей Буренин

С началом лета традиционно 
увеличивается число происшествий 
с детьми. Инспекторы по делам 

несовершеннолетних провели анализ и 
определили ситуации, на которые в летний 
период родителям необходимо обратить 
особое внимание.
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ПАК-ЧОЙ — ПРИВЕТ ИЗ АЗИИ

ЗЕЛЕНЫЙ ОСТРОВ ДЕТСТВА 
На городской Станции юных натуралистов плодоносит папайя

Удовольствия ради… 
— Дачными заботами увлекаюсь с детства, — 

рассказывает молодая женщина. — Едва я роди-
лась, как родители привезли меня в наше садо-
водство в поселке Комсомольский. Они всегда 
были увлеченными огородниками: мама еще в 
70-х годах заложила сад, а папа много лет тру-
дился местным председателем. До сих пор дача 
— излюбленное место отдыха, где собирается вся 
наша родня. 

Прожив несколько лет в Иркутске, Елена 
вернулась на родину. И продолжила дело отца 
— возглавила дачный кооператив «Южный». 
За последние четыре года ей удалось убрать все 
свалки в округе, поменять водопроводные трубы, 
установить пожарный гидрант. Такая серьезная 
работа не мешает наслаждаться желанным делом 
и выращивать в огороде разнообразные растения, 
в том числе и картофель. 

"
— Это вообще моя любимая культура! 
— смеется Елена. — Ею я занимаюсь 
довольно профессионально. Притом 
что сама картошку не ем, да и в 
нашей семье больше предпочитают 
азиатскую кухню. 

Просто мне нравится это изобилие — когда 
вытаскиваешь куст, и прямо целое ведро клубней 
насыпаешь! 

 Посадочный материал Елена приобретает на 
Челябинской селекционной станции, иногда сама 
выращивает картофель из семян. В ее коллекции 
сорта Адретта, Белый невский, Бородянский ро-
зовый, Ред Скарлетт, Родриго, Киевский.

— Есть у нас и семейная традиция, — продол-
жает Елена. — Вместе с мамой на 9 Мая мы обяза-
тельно сажаем несколько рядков, а после идем на 
субботник. Эта картошка у нас так и называется 
— «девятимайская». Уже к концу июля собираем 
хороший урожай.

Картошку Елена продает на садовод-
ческих ярмарках, еще и раздает в качестве благо-
творительности малоимущим семьям. 

— Возиться с картошкой, равно как и удобрять 
землю, — это удовольствие для меня! — уверяет 
братчанка. — Растет же у нас много всего: яблони, 
вишня, черная смородина, зеленные и овощные 
культуры, корнеплоды (дайкон, репа). Для этого 
дачу ведь и держим — чтобы вырастить то, что на 
прилавке порой не купишь. К первому мая уже 
редис, укроп, салат, шпинат… Первая зелень — 
это всегда эмоционально! А теперь вот и пак-чой 
появился. 

Теплые воспоминания на грядке
С таким растением, как пак-чой, Елена по-

знакомилась в 2011 году, когда впервые посетила 
Таиланд. Вспоминает, что покупала на улице уже 
в готовом виде — тайцы любят замачивать листья 
в слабом рассоле. 

— У пак-чой нет особо ярко выраженного 
вкуса, — говорит она, — это просто очень сочная 
зелень, но нам понравилось. 

Однажды Елена Кутергина зашла в тайский 
магазин и, увидев пакетик с семенами, купи-
ла. Пару лет он лежал дома, а в этом году мама 
Елены закинула семена в землю вместе с редисом 
и укропом. Всходы экзотической капусты были 
дружными.

— Первые посадки в теплице мы всегда дела-
ем в середине апреля, — делится опытом Елена 
Кутергина. — Залог успеха кроется в поликарбо-
натных стенах парника, конском навозе и плодо-
родном слое земли. 

Готовить грядки, советует Елена, надо с осе-
ни. Ботву, траву, пищевые остатки не выбра-

сывают, а кладут в компостную яму. Через 
2–3 года все это превращается в почву, 
которую вносят в грядки и перекапывают.  
В компост также добавляют опилки, моче-
вину, куриный помет, препарат ЭМ-1. 

— Каждый сезон почва обедняется, в нее 
нужно возвращать все микроэлементы, — от-

мечает Елена. — В течение сезона с этой функци-
ей отлично справляются настои пырея, крапивы, 
одуванчиков. Нарезаешь травы, бросаешь кури-
ный помет, замачиваешь на 5 дней — получается 
хороший супчик! Полезный полив для любой 
культуры.

Что касается ранних посадок в теплице, то ког-
да земля оттает, надо снять верхний слой земли, 
засыпать конского навоза и вернуть землю на ме-
сто. Растения же накрыть двойным слоем агрила 
— примерно до середины мая.

— Семена у пак-чой мелкие, растут быстро, 
— говорит Елена. — На грядке эта капусточка 
красива, формирует розетку листьев, похожую 
на причудливую вазу. Главное, чтобы она не 
зацвела, иначе уйдет в стрелку, как лук. Листья 
пак-чой подходят не только для приготовления 
свежих салатов и закусок, но и для варки, туше-
ния, жарки, запекания и маринования.

Подготовила Наталья Федотова
Фото из архива Елены Кутергиной

Днем создания юннатского дви-
жения считается 15 июня 1918 года, 
когда сотрудники Станции юных 
любителей природы в Сокольниках 
(Москва) провели первую органи-
зованную экскурсию. Иркутская 
область официально присоедини-
лась к движению в апреле 1941 
года, а городская станция 
ведет свой отсчет с 1958 
года.

— Обычно в июне 
приходит много 
детей: продолжают-
ся эксперименты на 
опытных участках, ра-
ботает лагерь дневного 
пребывания «Юннат», 
— рассказывает Людмила 
Кузменкова, директор Станции 
юных натуралистов. — И мы все-
гда отмечаем праздник, устраиваем 
театрализованное представление. В 
этом году у нас непривычно тихо. 

В течение года на СЮН занимают-
ся около двух тысяч учащихся. Когда 

объявили режим самоизоляции, 
дети перешли на дистанционное 
обучение. Не останавливался про-
цесс и на территории учреждения. В 
феврале здесь высадили на рассаду 
баклажаны, в марте — перцы. Сейчас 
на учебно-опытном участке растут 
морковь, капуста, свекла, горох, фа-
соль, кабачки и тыквы. 

Особая гордость — две кругло-
годичные теплицы площадью 430 
кв. метров. В них растет около 200 
видов экзотических растений: лимо-
ны, гранаты, кофе, ананас, люффа, 
авокадо, манго, банан, лавровый 
лист. Урожай собирают регулярно. 

Например, сейчас плодоносит 
папайя. 

— Дел много, — рас-
сказывает Людмила 
Кузменкова. — Тра-
диционно наряду с 
подсобными рабочими 
у нас трудятся дети. В 

рамках своих исследова-
тельских работ они при-

нимают участие в посадке 
и уходе за растениями. Под-

ростки также трудоустраиваются к 
нам на лето через центр занятости, 
получают заработную плату. В этом 
сезоне нам, конечно, не хватает 
рабочих рук. 

Два года назад, в честь юбилея, 
на станции высадили аллею из 

шестидесяти абрикосов. Все деревья 
прижились и плодоносят. Благодаря 
проекту «Народные инициативы» 
на территории учреждения постро-
или спортивный детский городок, 
обустроили дорожки, клумбы, уста-
новили лавочки. Администрация 
Иркутска тоже сделала подарок — 
садовый мини-трактор «Митракс 
Т10». С его помощью зимой на стан-
ции убирают снег, а весной и осенью 
пашут на учебно-опытном участке. 

В прошлом году был создан 
новый участок лекарственных трав, 
где растут чабрец, фенхель, календу-
ла, эстрагон и многие другие. 

— Наша цель не урожай, — объ-
ясняет старший методист Галина 
Аксентьева. — Прежде всего учащи-
еся занимаются научно-исследова-
тельской деятельностью. В прошлом 
году, например, ребята ездили на 

Ольхон, в полевую экспедицию. По 
итогам была выпущена работа «Гер-
барии, или Вторая жизнь растений». 
Мы сотрудничаем с НИИ биологии, 
реализуем работы по гидробиоло-
гии. Дети достойно представляют 
учреждение на конференциях, 
конкурсах городского, областного и 
всероссийского уровней. 

"
Что касается плодов, то их 
используют для участия в 
конкурсах, изготовлении 
поделок, получении 
собственных семян. СЮН 
сотрудничает также 
с питомником «К-9» и 
иркутским ипподромом — 
отдают животным овощи. 

Людмила Кузменкова (ее общий 
трудовой стаж на «Юннатке» — 39 
лет) отмечает: каждый год дети 
меняются вместе с окружающим 
миром. Неизменным остается одно 
— количество юных иркутян, кото-
рые любят природу. Школьники и 
педагоги надеются, что летом они 
смогут вернуться в любимое заве-
дение. Как бы там ни было, новый 
учебный год начнется по расписа-
нию — 10 сентября.

Наталья Федотова
Фото автора

Какие только экзотические растения 
ни культивируют жители Иркутского 
региона — кивано, бамия, момордика, 

лагенария… А вот братчанка Елена 
Кутергина вырастила у себя китайскую 
капусту пак-чой. «Гостья» из Азии оказалась 
неприхотлива в уходе, прекрасно чувствует 
себя на грядке вместе с остальной зеленью. 
По вкусу она напоминает свою пекинскую 
подругу, а вот по части витаминов намного 
ее превосходит. 

Станция юных натуралистов 
— одно из старейших в 
Иркутске учреждений 

дополнительного образования, в 
этом году ему исполняется 62 года. 
На территории СЮН выращивают 
овощи, плодовые деревья и цветы. 
Этой весной, правда, пришлось 
обойтись без привычной помощи 
школьников, и впервые за все 
время здесь не отметили один 
из любимых праздников — День 
создания юннатского движения. 

Плоды папайи в оранжерее СЮНПлоды папайи в оранжерее СЮН

В теплице у Елены  В теплице у Елены  
уже весной много зелениуже весной много зелени

Жительница Братска Елена Кутергина выращивает 
необычную капусту
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Вспоминаем чемпионат мира по футболу — 2018 

Сейчас, в период пандемии, даже 
трудно представить, что еще недавно 
на улицах многих российских 

городов толпы людей обнимались, 
выражая ликование на разных языках, 
а трибуны стадионов были полностью 
забиты болельщиками. Ровно два года 
назад в России открылся чемпионат 
мира по футболу. Старт грандиозного 
события состоялся 14 июня, в этот же 
день сборная Россия разгромила сборную 
Саудовской Аравии со счетом 5:0. Потом 
был и сенсационный выход из группы, и 
победа над грозной сборной Испании, и 
проигрыш по пенальти одной из лучших 
сборных мира — команде Хорватии… 
Мир жил новостями из России, футбол 
объединил всех, а отголоски того 
праздника спорта до сих пор отзываются 
в душе каждого болельщика. Вспомним 
события двухлетней давности? 

ОТГОЛОСКИ ОТГОЛОСКИ 
ПРАЗДНИКА СПОРТА ПРАЗДНИКА СПОРТА 

Иркутский спортивный журналист Андрей Семакин 
побывал на всех групповых матчах сборной России. 

— На чемпионат мира я попал почти случайно. 
Мой друг купил билеты на матчи нашей сборной для 
себя и сына, но тот не смог поехать, — рассказывает 
Андрей. — Я выкупил эти билеты: помимо празд-
ника футбола, решил по пути заехать к тете и брату, 
которые живут в центральной части страны. К тому 
же в 2018 году у меня как у футбольного болельщика 
был юбилей — ровно 20 лет с моей поездки на чем-
пионат мира во Францию (тогда я выиграл билеты в 
телевикторине). 

Перед чемпионатом мира сборная России не особо 
радовала болельщиков. И меня даже далекие от 
футбола люди спрашивали: «Зачем ты туда едешь? 
У наших нет шансов». Первый матч сборной был 
в Москве — играли с Саудовской Аравией. Я попал 
в Лужники и поразился удивительной энергети-
ке стадиона. Но пришлось еще раз убедиться, что 
футбол лучше смотреть по телевизору: с повторами 
и хорошей картинкой. На стадионе, если сидишь не 
в самых лучших местах, почти не видно игры. Но 
зато атмосфера невероятная! Порой от гула трибун 
закладывало уши... Пиво текло рекой: обычно на 
стадионах алкоголь запрещен, но тут для болельщи-
ков наступил настоящий праздник. Было достаточ-
но ребят навеселе — особенно из Южной Америки. 
Они почему-то особенно за нас радовались. А вот 
бодрость духа болельщиков Саудовской Аравии с 
каждым забитым голом нашей сборной снижалась. 

Потом была победа над сборной Египта в Санкт-
Петербурге. 

"
Кстати, перелет между городами 
для болельщиков с билетами стоил 
всего десять рублей — такую акцию к 
чемпионату мира устроил Аэрофлот. 

В Самару я летел из Санкт-Петербурга через Москву. 
После бессонной ночи и нескольких пересадок призем-
лился в конечной точке, а там с утра уже плюс 30 гра-
дусов жары! В гостинице попросили подождать, так что 
пришлось побродить днем по душному городу. Вечером 
добирался до места назначения на бесплатном трам-
вае для болельщиков: в этой раскаленной железной 
коробке было битком народу, и все пели гимн России. 
Добравшись до конечной остановки, выяснили, что до 
самого стадиона очень далеко идти. Но это еще не все: 
наши проиграли в том матче Уругваю со счетом 0:3. Так 
что в Самаре был самый неудачный выезд. 

Но в общем сборная России приятно удивила. 
Сравнить этот результат можно с успехом нашей 
команды на чемпионате Европы 2008 года, когда Гус 
Хиддинк привел нашу команду к бронзе. И тогда, и 
сейчас вокруг футбола царил небывалый ажиотаж, 
такие крупные турниры — это настоящий праздник 
для любителей спорта. Если бы перед этим чемпиона-
том мира россиянам сказали, что наши не дойдут до 
четвертьфинала, а мы потом будем плакать из-за того, 
что они не попали в полуфинал, никто бы не поверил!

Николай Покитко, тренер 
футбольной команды МКУ 
СШ «Центр развития спор-
та»,  подтверждает, что после 
чемпионата мира у детей резко 
вырос интерес к футболу. 

— Летом 2018 года мы орга-
низовывали дворовые сорев-
нования в Ленинском районе, 
и в каждом дворе на турнир 
собиралось около 150 детей, 
— рассказывает Николай. — 
После чемпионата множество 
талантливых мальчишек, ко-
торые до этого просто играли 
с друзьями возле дома, по-
ставили перед собой высокие 
цели и записались в секцию. И 
большинство из них остались в 
спорте, участвуют в соревнова-
ниях, побеждают, растут. По-
мимо физической подготовки, 
футбол воспитывает в ребенке 

коммуникабельность, харак-
тер, приучает к дисциплине, 
помогает найти друзей. Эта 
игра объединяет разные воз-
расты, национальности, харак-
теры. И мне бы очень хотелось, 

чтобы в стране улучшалась 
инфраструктура для развития 
детского футбола. 

В 2018 году защитнику 
команды Центра развития 
спорта Диме Жданову было 
11 лет, и он уже год занимался 
футболом.

— После чемпионата мира 
я решил тренироваться еще 
больше, чтобы помочь сборной 
России выиграть следующие 
турниры! — говорит Дима. 
— Теперь выкладываюсь на 
тренировках по полной, также 
работаю самостоятельно. Боль-
ше всего мне запомнилось, как 
наши обыграли испанцев в 1/8 
финала и то, как играл Артем 
Дзюба. А в финале я болел за 
сборную Франции — фаворита 
турнира.

Элина Халтанова. Фото Андрея Семакина и Валентина Карпова

Еще один иркутянин, оказавшийся в центре внимания во 
время мундиаля, — енот Нафаня из иркутского Зоосада. В 
2018 году он подобно знаменитому немецкому осьминогу Паулю 
предвещал исход матчей с участием российской сборной. Нафа-
ня — опытный предсказатель: до чемпионата мира по футболу 
— 2018 он уже был задействован в спортивных гаданиях. А пред-
сказания в Зоосаде проходят так: утром перед енотом ставят два 
тазика с едой. На одном написано «Россия», на втором — на-
звание команды соперника. Чей тазик Нафаня выбирает, тому и 
пророчат победу. 

Почему из всех животных почетную роль предсказателя отда-
ли Нафане? Сотрудники Зоосада заметили, что этот енот — об-
щительный зверек, с интересом относится к новым играм, живо 
реагирует на доброжелательное отношение. А потому умеет 
сделать процесс гадания артистичным и зрелищным. О том, как 
сейчас живет иркутский футбольный предсказатель, нам расска-
зал ветеринарный врач иркутского Зоосада Семен Лехнов. 

— Характер у Нафани изменился, он немного постарел — ему 
сейчас уже 7 лет, предпочитает больше отдыхать, есть и ва-
ляться, — улыбается Семен. — В общем, ведет пассивный образ 
жизни и иногда не хочет, чтобы его лишний раз беспокоили. Но, 
несмотря на это, Нафаня остается любимцем публики. За эти два года он несколько раз стал отцом 
— с женой Кукой у них родилось четыре малыша. Живут сейчас, правда, они не вместе — в этом 
году самцов и самок разлучили, чтобы не получить еще потомства. Так что Нафаня делит вольер с 
другим енотом — Платоном. Мальчики живут дружно, агрессии не проявляют. Нафаня держится 
лидером — занимает домик на правах старшего. А карьеру предсказателя, думаю, он еще продол-
жит и будет давать верные прогнозы!

В составе сборной Рос-
сии на том чемпионате 
мира были и наши люди: 
уроженец Иркутска Роман 
Зобнин, братчанин Федор 
Кудряшов, а также пои-
гравший год за ФК «Звезда» 
Владимир Гранат. За них 

иркутяне особенно яро боле-
ли. Роман Зобнин, к нашей 
радости, показал себя как 
надежный игрок стартового 
состава и даже установил 
рекорд чемпионата: за пять 
матчей он пробежал 62 км  
(в среднем за игру 12,4 км).
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ТЕАТРЫ

Музыкальный театр им. Загурского
По многочисленным просьбам зрителей Иркутский областной музыкальный театр им. 
Н.М.Загурского повторит трансляции ярких и оригинальных балетов «Казанова» и 
«Кармен» в авторском прочтении лауреата всероссийских и международных конкурсов 
хореографа Людмилы Цветковой, а также искрометного классического балета «Дон Ки-
хот» в постановке народного артиста СССР Вячеслава Гордеева. Онлайн-показы балетов 
пройдут на официальном Youtube-канале Иркутского областного музыкального театра 
им. Н.М. Загурского по ссылке https://www.youtube.com/ИркутскийМузыкальныйТеатр.
18 июня
«Кармен» (12+)
Время: с 12 до 12 следующего дня (ссылка доступна сутки)
Рок-балет в 2-х действиях. Известный испанский балетмейстер Хосе Наварро решает 
поставить балет «Кармен». На роль Кармен претендует прима его театра Микаэла. Но 
балетмейстера не устраивает ее кандидатура, и он проводит кастинг. На смотр приходит 
много девушек, но лишь одна достойна его внимания, достойна быть Кармен. Музыка 
Жоржа Бизе.
20 июня
«Дон Кихот» (12+)
Время: с 12 до 12 следующего дня (ссылка доступна сутки)
Балет в одном действии. Авторы балета не ставили себе целью раскрыть философскую 
глубину романа великого испанского писателя Мигеля Сервантеса «Хитроумный идаль-
го Дон Кихот Ламанчский». В балете персонаж Дон Кихота второстепенный, а сюжет 
сосредотачивается на любовной истории очаровательной Китри и задорного Базиля, 
исполняющих свои виртуозные вариации на городской площади.
Музыка Людвига Минкуса.

Театр народной драмы
Иркутский городской театр народной драмы под руководством Михаила Корнева при-
глашает на онлайн-просмотр на сайте www.igtnd.ru и на YouTube (Иркутская застава Те-
атр народной драмы). Показ приурочен к празднованию 75-летия со дня Победы в ВОВ.
С 18 по 25 июня
Фильмы
М. Корнев «Сестричка Клава. Уроки мужества» (6+)
М. Корнев «Моя милая Родина» (6+)
Г.Д. Заволокин «Родина-мать» (6+)
Адрес: ул. Мухиной, 13А, тел.: +7 (3952) 46–99–68, +7 (3952) 56–51–98

16–22 июня
Всероссийская акция «Маршрутом 
А.П. Чехова по Сибири на Сахалин». 
29 января 2020 года исполнилось 160 лет 
со дня рождения известного русского писа-
теля, талантливого драматурга, академика, 
врача по профессии Антона Павловича 
Чехова. В этом году мы также отмечаем 
130-летие путешествия писателя по Сиби-
ри на Сахалин.

С 16 по 22 июня (с 4 по 10 июня по старому 
стилю) Чехов посетил Иркутск. Меропри-
ятия Всероссийской акции библиотеки 
приурочили к датам проезда Чехова через 
наш город. В 2020 году акция проходит в 
онлайн-режиме. Муниципальные библио-
теки города Иркутска подготовили для 
читателей насыщенную программу на 
официальном сайте cbs-irkutsk.ru. (12+)
Акция завершится 22 июня: библиотеки 
приглашают в буфет-студию «Гурманам на 
заметку» и знакомят посетителей сайта с 
кулинарными мастер-классами по рецеп-
там из произведений А.П. Чехова. (12+)
22 июня
День нападения фашистской Герма-
нии на Советский Союз в 1941 г.  
22 июня посетители многопланового он-
лайн-мероприятия на официальном сайте 
Централизованной библиотечной системы 
г. Иркутска cbs-irkutsk.ru узнают, как 
традиционно отмечается памятная дата, 
вспомнят первые дни войны. (6+)
Библиотекари предлагают вниманию 
иркутян исторический фоторепортаж, 
видеоролики и исторические материалы 
«Брестская крепость — война начиналась 
здесь!».

Во время Великой Отечественной войны 
Иркутск представлял собой глубокий ты-
ловой центр. И все же его жители сделали 
очень много для приближения победы. Из 
рубрики «Первый день войны в Иркутске» 
можно узнать, как жил Иркутск в пред-
чувствии войны и после 22 июня 1941 года. 
(6+)
Библиотеки предлагают иркутянам отдать 
дань памяти погибшим в Великой Отече-
ственной войне по-особому: помолчать, 
окунуться в тишину, взять в руки книгу и 
почтить память тех, кто отдал свою жизнь 
за свободу и светлое будущее. В рубрике 
«Минута чтения» библиотеки рекоменду-
ют книги, в которых звучат слова любви и 
поклонения советскому солдату. О ярких 
личностях тех лет и их бессмертных по-
ступках расскажет рубрика «Герои вели-
кой войны». (6+)
Библиотека № 37 («ВКонтакте» https://
vk.com/bibl37) предлагает виртуальный 
обзор книг с выставки для всех групп чита-
телей « Великая война. Великая Победа!». 
(6+)
Центральная детская библиотека 
(«ВКонтакте» https://vk.com/id443732129, 
«Одноклассники» https://clck.ru/MrA6v) 
проводит акцию «Павших героев будем до-
стойны!» Челлендж памяти: библиотекари 
в память павших героев передают друг 
другу, а потом читателям из рук в руки 
«электронную» свечу памяти — это трога-
тельный видеоролик под звуки метронома, 
который длится ровно минуту, как минута 
молчания. Участниками акции становятся 
все пользователи, как просматривая, так 
и самостоятельно снимая (принимая эста-

фету) подобную «свечу памяти» со своими 
близкими и друзьями. (6+)
23 июня
Детская библиотека им. А.С. Пуш-
кина («ВКонтакте» https://vk.com/
club159870501, «Одноклассники» https://
ok.ru/group54363523514375) приглашает 
поучаствовать в онлайн-викторине «Вождь 
краснокожих» по юмористическому рас-
сказу-новелле О. Генри с просмотром 
мультфильма режиссера А. Резникова 
«Чертенок с пушистым хвостом». (6+)
24 июня
На 24 июня назначено проведение Парада 
Победы в ознаменование 75-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне 
и Парада Победы 24 июня 1945 года, в 
связи с чем этот день в стране объявлен 
нерабочим. Библиотеки приглашают своих 
пользователей вспомнить историю первого 
Парада Победы, ознакомиться с реко-
мендациями книг, посвященных Великой 
Отечественной войне, и посетить вирту-
альный вернисаж Парада Победы. (6+)
В рубрике «Бессмертный полк литератур-
ных героев» библиотекари подготовили 
анонсы произведений о Великой Отече-
ственной войне, которые навсегда останут-
ся в нашей истории и в наших сердцах. Это 
книги о подвигах наших дедов и прадедов, 
о смерти, любви и надежде, о горе и радо-
сти, о желании жить и самопожертвовании 
ради других — словом, о том, какой была 
эта война и чем пришлось за нее запла-
тить. (6+)
В рубрике «Вернисаж Парада Победы» 
рассмотрим подробнее, как видели Парад 
Победы лучшие живописцы. Читатели 
библиотек — юные наследники Победы 
— также не смогли пройти мимо знаме-
нательного события и посвятили Параду 
Победы свои творческие работы. (6+)

Библиотека № 8 «Меридиан» (ул. Бау-
мана, 204) организует фасадную информа-
ционно-документальную выставку для всех 
групп читателей «Парад Победы, доблести 
и славы…»: фотографии, стихотворения 
и информационные материалы, посвя-
щенные Параду Победы, украсят фасад 
библиотеки. (6+)
Детская библиотека № 24 «Бриган-
тина» («Одноклассники» https://ok.ru/
group/56893153214473) публикует кален-
дарь истории «Парад бессмертной Сла-
вы!». (6+)
Библиотека № 32 («ВКонтакте» https://
vk.com/bibl32) приглашает на видеопоказ 
«Первый парад Победы. 1945 год». (6+)
Библиотека № 2 «Предместье» («Од-
ноклассники» https://ok.ru/iktspredmestye.
biblioteka2, «ВКонтакте» https://vk.com/
id338773052) приглашает посетить вирту-
альную выставку «Великая война! Великая 
победа!». (12+)
Библиотека № 16 им. Д.Г. Сергеева 
на сайте Централизованной библиотечной 
системы https://cbs-irkutsk.ru представля-
ет галерею интересных фактов о Параде 
Победы 1945 года — «122 минуты славы». 
(16+)
Детская библиотека № 21 («ВКонтак-
те» https://m.vk.com/wall-193854855_1) 
представляет материал «Сказки и были о 
лесных жителях» — 25 лет книге иркутско-
го писателя-эколога С.К. Устинова. (6+)
25 июня
Библиотека № 2 25 июня («Одно-
классники» https://ok.ru/iktspredmestye.
biblioteka2, «ВКонтакте» https://vk.com/
id338773052) публикует виртуальную под-
борку книг, которые читаются на одном 
дыхании, от которых невозможно ото-
рваться — «Что бы почитать». (6+)
Детская библиотека № 21 25 
июня («ВКонтакте» https://m.vk.com/
wall-193854855_1) представляет мате-
риал «Рисунки и иллюстрации Марины 
Успенской» — рассказ о замечательной 
советской художнице к 95-летию со дня ее 
рождения. (12+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

МБУК «Музей истории  
г. Иркутска им. А.М. Сибирякова»
Дорогие друзья! Наш музей 
продолжает свою работу и приглашает 
гостей в ограниченном количестве 
(не более 5 человек одновременно). 
Чтобы посетить наши филиалы, 
нужно предварительно позвонить по 
телефонам подразделений музея.

Отдел истории, ул. Франк-
Каменецкого, 16А, тел. для справок: 
710–161, 710–422, выходной день 
среда
Постоянно действующая экспозиция: 
«Иркутск археологический», «От острога 
до города». (6+)
«Весенняя капель» — выставка изобра-
зительного и декоративно-прикладного 
искусства воспитанников школ искусств 
и художественных школ, приуроченная к 
75-летию Победы в Великой Отечествен-
ной Войне. (0+)
Выставка «140 лет Иркутскому пожару». 
(6+)
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля, ул. Халтурина, 3, 
тел. для справок 200–365,  
выходной день понедельник
Постоянно действующая экспозиция — 
«Мастерская В.С. Рогаля». (6+)
«Область искусства» — выставка графики и 
декоративно-прикладного искусства. (6+)
«Строительство Городского выставочного 
центра, приуроченного к 20-летию фили-
ала». (6+)
7 июня
Мастер-класс по плетению амулета «Ло-
вец снов», 13.00. По заявкам! (6+)

Дом ремесел и фольклора, ул. Де-
кабрьских Событий, 102, тел. для 
справок 204–494, выходной день 
среда
Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (изготовление народной 
куклы, резьба по дереву, ткачество, леп-
ка). По заявкам!
«Солдаты Отечества», ул. Чайков-
ского, 5, тел. для справок 38–08–99, 
выходной день среда
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
(по заявкам), выездные интерактивные 
лекции об истории оружия. (6+)

Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутяне в войнах ХIХ — начала ХХ века», 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (о Вели-
кой Отечественной войне).
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 
1930-х годов»; (6+)
«Иркутяне на Афганской войне»; (6+)
«Кавказ в огне»; (6+)
«Вся история РВСН — пример образцово-
го служения Отчизне. К 60-летию Ракет-
ных войск стратегического назначения 
России в Иркутске»; (6+)
«Иркутск авиационный». (6+)
Музей городского быта, ул. Декабрь-
ских Событий, 77, тел. для справок 
204–884, выходной день вторник
Лекционно-игровые программы: «Как 
учились наши деды?», «Старинные за-
бавы и игры», «Волшебная бумага». По 
заявкам! (6+)
Постоянно действующие экспозиции: 
«Быт иркутян второй половины ХIX и на-
чала XX вв.», «Музей чая». (6+)
Выставки:
«Прекрасная история: путешествие в мир 
корсетов и ароматов»; (6+)
«Стекло в Иркутске (конец XIX — начало 
ХХ вв.)»; (6+)
«Столовые принадлежности (конец XIX — 
начало ХХ вв.)»; (6+)
«Городская охота (конец XIX — начало 
ХХ вв.)»; (6+)
«Проживание проездом: гостиничное 
дело и трактирный промысел в Иркутске 
(1860-е — 1919 гг.)»; (6+)
«Одежка без застежки: конфетные оберт-
ки (конец XIX — начало ХХ вв.)»; (6+)
«Канцелярские принадлежности (конец 
XIX — начало ХХ вв.); (6+)
«Дамские аксессуары (конец XIX— начало 
ХХ вв.)»; (6+)
«История полиграфической продукции 
(конец XIX — начало ХХ вв.)»
«Эволюция альбомной и дневниковой 
культуры в Иркутске (конец XIX — начало 
XX вв.»; (6+)
«Детские игрушки (конец XIX— начало 
ХХ вв.)»; (0+)
«Иркутск купеческий» — выставка твор-
ческого объединения «Красный квадрат». 
(6+)
20, 21 июня
Семейные выходные. Интерактивная про-
грамма, 13.00; 15.00. По записи! (6+)

МУЗЕИ


